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19 декабря торжественно наградили победителей сразу не-
скольких городских научно-образовательных конкурсов. 
XXVII Санкт-Петербургская ассамблея молодых ученых 
и специалистов прошла в Санкт-Петербургском государ-
ственном университете промышленных технологий и ди-
зайна (Университете ПРОМТЕХДИЗАЙН).

Ассамблея является крупнейшим мероприятием, кото-
рое позволяет продемонстрировать лучшие научные про-
екты молодых исследователей города, популяризировать 
их достижения в различных областях. В ходе заседания 
были награждены победители нескольких научно-обра-
зовательных конкурсных отборов, которые проводятся в 
Северной столице с 1994 г. Среди них — 320 стипендиа-
тов правительства Санкт-Петербурга, проявивших выда-
ющиеся способности, достигших значительных успехов в 
учебной, научно-исследовательской, общественной, куль-
турно-творческой и спортивной деятельности (в их числе 
получатели именных стипендий видных деятелей XX в. — 
Галины Старовойтовой, Андрея Петрова, Даниила Грани-
на и Жореса Алфёрова); 440 победителей конкурса гран-
тов для студентов и аспирантов городских и федеральных 
вузов; 221 победитель конкурсного отбора на предостав-
ление субсидий молодым ученым и кандидатам наук.

— Президент России Владимир Путин подчеркивает не-
обходимость обеспечения технологического суверенитета 
страны и подготовки высококвалифицированных специа-
листов в условиях современных вызовов. В решении этой 
задачи мы опираемся на вас, будущих профессионалов, 
авторов перспективных разработок и исследований, гото-
вых воплощать в жизнь самые сложные и амбициозные 
проекты! Правительство города и губернатор Александр 
Беглов уделяют большое внимание поддержке научного 
творчества молодежи, формированию экономики знаний 
как одного из стратегических ориентиров Петербурга. 
С этого года все выплаты (стипендии, премии, субсидии и 
гранты) победителям городских конкурсов в научно-обра-
зовательной сфере по поручению губернатора увеличены 
в среднем в два раза, — сказал председатель Комитета по 
науке и высшей школе Андрей Максимов. 

В преддверии ассамблеи прошли круглые столы, по-
священные естественным, гуманитарным, техническим 

наукам. Кроме того, в рамках самой ассамблеи в кон-
цертном зале Университета ПРОМТЕХДИЗАЙН состоя-
лась выставка достижений молодежи. Гости ассамблеи 
увидели экспериментальные модели пилотируемых и 
беспилотных летательных аппаратов, колесных робо-
тов и дронов, симулятор управления воздушным суд-
ном, спутник формата CubSat, образцы «умного» тек-
стиля, дизайнерские модели одежды и обуви и многое 
другое.   

Председатель Совета ректоров вузов Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области, ректор Санкт-Петербургского 
государственного университета промышленных техноло-
гий и дизайна Алексей Демидов предложил популяри-
зировать профессию ученых в кино и театральных поста-
новках, ведь биографии и судьбы отечественных ученых 
зачастую служат примером для тех, кто уже сегодня про-
славляет отечественную науку или будет прославлять ее 
завтра.  

— Сегодня порядка 900 человек получили удостовере-
ния, дипломы о победах, выигранных конкурсах. Здесь 
присутствуют практически все ректоры вузов Санкт-
Петербурга, уверен, что в каждом вузе за них — настоя-
щая гордость, — отметил он.

Научный руководитель Национального центра физи-
ки и математики академик Александр Сергеев пожелал 
молодым исследователям сохранить петербургский 
дух научной интеллигенции и предложил молодежи 
по пунктам главные составляющие успеха: «Первое: вы 
должны быть трудолюбивыми. Моменты счастья, ко-
торые вы получаете от неожиданных открытий, — это 
именно то, ради чего стоит потрудиться. Второе: будь-
те любознательными, чтобы быть готовыми к новому и 
знать всё вокруг. Расширяйте и усиливайте свои науч-
ные связи уже сейчас. И, наконец, как можно раньше 
найдите сильного, заинтересованного в вашем росте 
научного руководителя».

Впервые в рамках ассамблеи прошло присвоение по-
четных званий «Заслуженный работник высшей школы 
Санкт-Петербурга». Обладателями награды стали 15 лау-
реатов (подробнее — на стр. 4). 

По материалам Комитета по науке и высшей 
школе и Университета ПРОМТЕХДИЗАЙН

АССАМБЛЕЯ МОЛОДЫХ УЧЁНЫХ

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ УЧЁНЫХ 
ПРОДОЛЖАЕТ НАУЧНЫЕ 
ТРАДИЦИИ

ПОЗДРАВЛЕНИЯ 

ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ!
Руководители, преподаватели, студенты, аспиранты, 

сотрудники вузов Санкт-Петербурга и Ленинградской 
 области!

От всей души поздравляю всех вас с наступающими празд-
никами — Новым годом и Рождеством Христовым!

Желаю вам, чтобы благополучие и любовь царили в 
 вашем доме, чтобы результаты достигались вами во всех 
ваших начинаниях и чтобы нашими общими  ориентирами 
всегда оставались истина и милосердие.

Желаю устойчивости и стабильности, добрых встреч и 
 радостных открытий, смелых решений и ярких результатов!

Мира, добра, здоровья вам и вашим близким!

Алексей Демидов,  
ректор Санкт-Петербургского государственного  

университета промышленных технологий  
и дизайна, председатель Совета ректоров вузов 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области

РУКОВОДИТЕЛЯМ, 
СОТРУДНИКАМ, НАУЧНЫМ 

РАБОТНИКАМ, ПРОФЕССОРСКО-
ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОМУ 
СОСТАВУ, АСПИРАНТАМ 

И СТУДЕНТАМ ВУЗОВ 
И НАУЧНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ  

САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
От всей души поздравляю вас с Новым годом и Рожде-

ством Христовым!
И каждого из вас благодарю за личный вклад в реализацию 

научно-образовательной политики Санкт-Петербурга ― одного 
из стратегических приоритетов развития нашего  города, обо-
значенного губернатором Александром Бегловым. 

Благодаря вашей всесторонней и постоянной поддержке 
и участию в Северной столице реализуется госпрограмма 
«Экономика знаний», увеличен размер городских субсидий, 
премий и стипендий для студентов, аспирантов, ученых, 
 воплощаются в жизнь инициативы вузов и научных орга-
низаций, выполняются задачи федеральных программ и 
 со циально значимых проектов.

Консолидация усилий органов власти, научно-образова-
тельного сообщества, промышленного сектора обеспечи-
вает вхождение Санкт-Петербурга в тройку лидеров Нацио-
нального рейтинга научно-технологического развития субъ-
ектов Российской Федерации.

Завершается объявленный губернатором год Санкт-
Петербургского университета. Мы стали участниками мас-
штабных событий государственного значения, посвященных 
300-летию основания Российской академии наук и старей-
шего вуза России, инициированных в соответствии с Указом 
Президента и распоряжением Правительства РФ. 

В Петербурге отметили знаковые юбилеи университетов и 
научных организаций, в которых развиваются сильнейшие на-
учные и научно-педагогические школы, приумножаются иссле-
довательские традиции ― 310-летие Кунсткамеры и Ботани-
ческого института, 240-летие Института сценических искусств, 
215-летие Университета путей сообщения, 130-летие Крылов-
ского государственного научного центра, 125-летие Политех-
нического университета и многие другие. Согласно поручению 
президента продолжает в полном объеме реализовывать 
 пилотный проект по совершенствованию системы высшего ин-
женерного образования Горный университет. 

Петербургские вузы и научные институты подчеркивают 
статус Северной столицы как колыбели отечественной науки 
и системы образования, ведущего научно-образовательного 
центра страны, где ведется подготовка специалистов, спо-
собных генерировать идеи, и работа по обеспечению техно-
логического суверенитета, важность которого подчеркивает 
Президент России Владимир Путин.

В наступающем 2025 году желаю вам профессиональных 
успехов и неизменной удачи, новых свершений и достиже-
ний на благо нашего города и всей России!

Крепкого здоровья, счастья и благополучия вам и вашим 
близким!

Андрей Максимов,  
председатель Комитета по науке и высшей школе
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Председатель КНВШ Андрей Максимов вручает диплом стипендиата правительства Санкт-Петербурга студентке Президентской академии 
в Санкт-Петербурге Софии Кукушкиной
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Санкт-Петербургское отделение Россий-
ской академии наук (СПбО РАН) и Совет 
ректоров вузов Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области планируют совместную 
просветительскую деятельность и прове-
дение научно-популярных мероприятий.

Соглашение о сотрудничестве подписали 
председатель Санкт-Петербургского отде-
ления Российской академии наук академик 
РАН Андрей Рудской и председатель Совета 
ректоров вузов Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области Алексей Демидов в рам-
ках заседания Совета ректоров вузов.

В части научно-просветительской дея-
тельности и у Академии наук, и у петер-
бургских вузов схожие задачи: им нужно 
делать всё «для повышения научного, 
образовательного и культурного уровня 
населения Российской Федерации». И это 
не только прописанные в соглашении 
организация и проведение совместных 
просветительских мероприятий, в том 
числе конференций, семинаров, лекций. 
Можно выделить три вектора, по кото-
рым начнется работа. Во-первых, фор-
мирование и совершенствование норма-
тивной правовой базы просветительской 
деятельности. Во-вторых, информирова-

ние общественности о деятельности вы-
дающихся ученых и результатах их рабо-
ты, вехах развития Российской академии 
наук. В-третьих, публичное продвижение 
историй успеха в трансфере знаний и тех-
нологий с расчетом как раз на тех, кто 
учится в вузах или только собирается по-
ступать.

В честь 300-летия Российской академии 
наук, которое отмечается весь 2024 г., 
 Андрей Рудской вручил памятную юби-
лейную медаль от СПбО РАН Алексею 
 Демидову. 

Михаил КОЛЬЦОВ

В этом году 2 декабря транспортное об-
разование в нашей стране отметило свое 
215-летие. Точкой отсчета стало открытие 
первого в стране инженерного транспорт-
ного высшего учебного заведения – Ин-
ститута Корпуса инженеров путей сообще-
ния — Петербургского государственного 
университета путей сообщения Императора 
Александра I.

Традиционно празднование дня рож-
дения в университете становится пово-
дом для обсуждения актуальных проблем 
транспорта. В этот раз в центре внимания 
были высокие скорости – проектирование 
и строительство высокоскоростной маги-
страли, эксплуатация, кадровое обеспече-
ние. 

Спикерами VI Бетанкуровского между-
народного инженерного форума выступи-
ли руководитель Федерального агентства 
железнодорожного транспорта Александр 
Сахаров, ректор ПГУПС Олег Валинский, 
генеральный директор ООО «ВСМ Две 
Столицы» Олег Тони, генеральный дирек-
тор ООО «ТМХ Интеллектуальные Систе-
мы» Андрей Романчиков, представители 
транспортных вузов. 

Программа форума включала в себя 
лекции топ-менеджеров транспортной 
отрасли, конференции, выездные заседа-
ния, студенческие научно-практические 
семинары и сессию работы молодежного 
бизнес-инкубатора. На полях форума обсу-
дили вопросы, связанные с транспортным 
образованием и инновациями на транс-
порте. 

Еще одним юбилейным событием 
стало торжественное открытие Передо-
вой инженерной школы ИСКРА. Участ-
никам церемонии провели экскурсию 
по лабораториям систем управления, 
автоматизированных систем диспетчер-
ского управления, показали конференц-
зал студенческого технопарка, учебный 
интерактивный комплекс, коворкинг, 

открытую мастерскую и лабораторию 
ОАО «РЖД». 

— В транспортных вузах мы первый 
раз открываем такую инженерную шко-
лу. Мне как инженеру-движенцу очень 
импонирует тема, над которой здесь 
будут работать. И очень радует, что та-
кая школа открылась на родине транс-
портного образования. Мне кажется, что 
уже в дефиците такие кадры. Новшества 
тяжело идут, когда люди не посвящены, 
не вовлечены. Очень надеюсь, что ИСКРА 
не последняя и будут подобные проекты 
в других железнодорожных вузах, — от-
метил Александр Сахаров. 

Затем на расширенном заседании уче-
ного совета университета состоялось на-
граждение сотрудников вуза наградами 
различного уровня. 

Вечером гости отправились осматривать 
Санкт-Петербург на ретротрамваях, экс-
курсию по достопримечательностям про-
водили сразу два доктора исторических 
наук: профессор заведующий кафедрой 
истории, философии, политологии и соци-
ологии Владимир Фортунатов и профессор 
Игорь Киселёв. 

Завершилась программа дня рождения 
вуза праздничным концертом студенче-
ских коллективов железнодорожных вузов 
в КЗ «Аврора-холл». Ректор ПГУПС Олег 
Валинский тепло и душевно поздравил 
коллег и студентов университета. Огром-
ный торт со свечками символизировал 
дружную университетскую семью транс-
портных вузов нашей страны.

Светлана КАНАЕВА

РАН И СОВЕТ РЕКТОРОВ ПОДПИСАЛИ 
СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

ПО СТАНДАРТАМ ВЫСОКИХ СКОРОСТЕЙ

СОВЕТ РЕКТОРОВ

ЮБИЛЕЙ

В честь 215-летия ПГУПС между Москвой и Санкт-Петербургом запустили тематическую «Ласточку». 
В поезде на окнах, дверях и стенах разместили плакаты с информацией об истории и достижениях 
старейшего вуза страны. Постеры рассказывают о совместных проектах ОАО «РЖД» и ПГУПС: 
круглогодичных студенческих отрядах проводников «Крылья Сапсана» и помощников машиниста 
«Ладога» о студенческом отряде «Петербургская ласточка», который в этом году отмечает своё 
десятилетие

А. Рудской и А. Демидов
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VIVAT СТОМАТ 65!

3 декабря в Первом Санкт-Петербургском 
государственном медицинском универ-
ситете имени академика И. П. Павлова 
(ПСПбГМУ им. И. П. Павлова) прошла на-
учно-практическая конференция «Совре-
менный подход в стоматологическом об-
разовании на базе сформированной школы, 
сохраняющей традиции мэтров профессии», 
посвященная 65-летию основания стомато-
логического факультета. 

После приветственных слов ректора уни-
верситета академика РАН Сергея Багненко 
и поздравлений от президента Стомато-
логической ассоциации Санкт-Петербурга 
Александра Рубежова факультет поздра-
вили представители медицинского и обра-
зовательного сообщества города.

В конференции приняли участие старей-
шины университета: профессор Михаил Со-
ловьёв, презентовавший свою новую книгу 
«Записки “земского” врача», и профессор 
Генрих Хацкевич. Далее всем присутствую-
щим удалось «перелистать страницы исто-
рии факультета» и услышать, чем живут ка-
федры сегодня. С докладами выступили все 
руководители профильных подразделений. 
Декан стоматологического факультета и за-
ведующая кафедрой стоматологии детского 
возраста и ортодонтии профессор Татьяна 
Ткаченко напомнила историю создания 
стоматологического факультета и кафедры 
стоматологии детского возраста и ортодон-
тии. Проректор по учебной работе, заведу-
ющий кафедрой хирургической стоматоло-
гии и челюстно-лицевой хирургии профес-
сор  Андрей Яременко представил доклад 
«125 лет кафедре хирургической стома-
тологии и челюстно-лицевой хирургии — 
традиции поколений». Темой выступления 
заведующей кафедрой стоматологии тера-
певтической и пародонтологии профессора 
Людмилы Ореховой стали исторические 
зарисовки, реальности настоящего и пер-
спективы будущего кафедры. Заведующая 
кафедрой пропедевтики стоматологиче-
ских заболеваний профессор Ирина Анто-
нова рассказала о том, чем живет кафедра 
сегодня. Заведующий кафедрой ортопеди-
ческой стоматологии и материаловедения 
с курсом ортодонтии взрослых профессор 
Владимир Трезубов рассказал о своей ка-
федре — ровеснице факультета.

Профилактике как основе стоматологи-
ческого здоровья было посвящено высту-
пление заведующего кафедрой профилак-
тической стоматологии профессора Сер-
гея Улитовского. Заведующий кафедрой 
внутренних болезней стоматологического 
факультета профессор Ирина Горбачёва 
выступила с докладом «Две специально-
сти — две судьбы». Об истории, настоя-
щем и будущем кафедры хирургических 
болезней стоматологического факультета 
им. проф. А. М. Ганичкина рассказал за-
ведующий кафедрой профессор Дмитрий 
Василевский. 

Ко дню проведения конференции вышла 
в свет юбилейная книга «Vivat стомат 65». 
В завершение праздничной конференции 
выступавшие дружно задули свечи на 
именинном торте! Мы начали движение к 
70-летнему юбилею! Цвети и развивайся, 
наш любимый факультет! Vivat стомат!

Татьяна ТКАЧЕНКО, 
декан стоматологического факультета 

ПСПбГМУ им. И. П. Павлова 
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Стоматологический факультет в лице его 
декана Т. Ткаченко поздравляют почётные 
доктора ПСПбГМУ им. И. П. Павлова профессор 
М. Соловьёв и профессор Г. Хацкевич
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7 августа 2024 г. на заседании ученого со-
вета Балтийского государственного тех-
нического университета «ВОЕНМЕХ» им. 
Д. Ф. Устинова заместитель министра  науки 
и высшего образования РФ Дмитрий Афана-
сьев представил в качестве исполняющего 
обязанности ректора доктора технических 
наук, профессора Александра  Шашурина. 
Руководитель одного из ведущих оборон-
ных вузов нашей страны рассказал о состо-
янии дел в университете, планах развития 
Военмеха, а также ответил на несколько 
вопросов личного характера.

— АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕВИЧ, ПРОШЛО УЖЕ ЧЕ-
ТЫРЕ МЕСЯЦА С МОМЕНТА ВАШЕГО НАЗНАЧЕ-
НИЯ. ПОНЯТНО, ЧТО СЕГОДНЯ ПЕРЕД КАЖДЫМ 
УЧЕБНЫМ ЗАВЕДЕНИЕМ, В ТОМ ЧИСЛЕ ПЕРЕД 
ВОЕНМЕХОМ, СТОИТ МНОГО ЗАДАЧ. ЧТО ДЛЯ 
ВАС САМОЕ ВАЖНОЕ? С ЧЕГО НАЧАЛИ РАБОТУ В 
НОВОЙ ДОЛЖНОСТИ? 

— Скажу честно, первые четыре месяца 
были непростыми, но пролетели для меня 
как-то очень быстро. Свою работу в новой 
должности я начал с оценки текущих по-
зиций университета. Военмех — вуз для 
меня родной, поэтому многие процессы 
мне были знакомы. В прежней должности 
проректора по образовательной деятель-
ности и цифровизации у меня была воз-
можность составить достаточно четкое 
понимание как особенностей универси-
тетского образовательного процесса, так и 
необходимой цифровой трансформации. 
Конечно, потребовалось определенное 
время, чтобы для принятия дальнейших 
решений более детально оценить состоя-
ние научной, воспитательной и финансо-
вой деятельности университета, но могу 
сказать, что сегодня наша работа уже идет 
полным ходом. 

Военмех уникальный вуз. Мы готовим 
специалистов по многочисленным спе-
циальностям и направлениям подготовки 
для предприятий оборонно-промышленно-
го комплекса (ОПК), у нас таких студентов 
большинство. Это, с одной стороны, откры-
вает большие перспективы, особенно в со-
временных реалиях, а с другой — наклады-
вает определенные ограничения, которые 
необходимо учитывать при планировании 
работы. Так, например, у нас имеются впол-
не понятные трудности с выстраиванием 
международного сотрудничества. 

Отмечу, что с августа 2024 года в уни-
верситете произошли существенные 
организационные, административные 
и кадровые перестановки. Мы сформи-
ровали новую управленческую команду, 
провели выборы нового состава ученого 
совета. Сегодня перед университетом и 
коллективом ставится задача выхода на 
качественно иной уровень. Думаю, что по-
тенциал Военмеха намного больше, чем те 
результаты, которые мы демонстрировали 
последние годы. Именно поэтому сейчас 
ведется реорганизация ряда процессов, 
а где-то и выстраивание новых. Мы про-
водим оценку состояния материальной 
базы, выявляем потребности ее модер-
низации. Ведется скрупулезный анализ 
кадровых ресурсов университета и мер по 
улучшению условий труда. К сожалению, 
есть ряд проблем, которые решить в ко-
роткие сроки невозможно. Это, к примеру, 
увеличение площадей для образователь-
ного процесса и научных исследований, 
обновление общежитий, но, естественно, 
и в этих направлениях мы будем прилагать 
все возможные усилия.

— КАКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ УНИВЕРСИ-
ТЕТА СЕГОДНЯ ПРЕДСТАВЛЯЮТСЯ ВАМ НАИБО-
ЛЕЕ АКТУАЛЬНЫМИ?

— У Военмеха богатейшая история, вели-
кие выпускники, серьезная научная школа, 
и лично для меня это большая мотивация 
для развития университета и достижения 
новых впечатляющих результатов. 

В наших стратегических планах — вхож-
дение в состав вузов-участников Феде-
ральных грантовых программ «Приоритет 
2030» и «Передовые инженерные шко-
лы», поэтому сегодня в Военмехе создана 
и активно работает команда по обновле-
нию стратегии развития университета и 
выработке решений по трансформации 
всех основных направлений вузовской по-
литики: образовательной, научной, воспи-
тательной, кадровой, цифровой... Подчер-

кну, при этом для меня важно сохранять 
и приумножать сложившиеся традиции  
университета.

Если говорить о текущих задачах, то в на-
стоящее время я провожу рабочие встречи 
с руководителями различных предпри-
ятий, в первую очередь — оборонно-про-
мышленного комплекса. Военмех, повто-
рю еще раз, занимает важное место в под-
готовке специалистов именно для отрасли 
ОПК, и одним из приоритетных направле-
ний развития является выстраивание си-
стемы тесного и взаимовыгодного сотруд-
ничества с индустриальными партнерами. 
Нам важно точно оценить, чем мы сегодня 
можем помочь друг другу. Очень рад, что 
обычно нам удается находить общие ре-
шения. Со многими предприятиями уже 
не просто заключили соглашения о сотруд-
ничестве, а ведем планомерную работу по 
созданию совместных лабораторий, реа-
лизуем образовательные и исследователь-
ские проекты. Мы продолжаем активное 
взаимодействие с предприятиями ГК «Ро-
стех» и АО «Концерн ВКО ‟Алмаз — Ан-
тей”», а также начали новые совместные 
проекты с АО «Концерн “Калашников”».

Безусловно, задачи развития кадрово-
го потенциала университета также стоят 
на повестке дня. Мы создаем условия 
для молодых и талантливых людей — на-
ших студентов и аспирантов, чтобы они 
оставались после завершения обучения в 
университете, защищали кандидатские и 
докторские диссертации, повышали педа-
гогическое мастерство. Ну, а их старшие, 
опытные коллеги должны получать еще 
больше возможностей делиться своими 
знаниями с молодежью и активно участво-
вать в передовых научных исследованиях. 

Ключевые задачи, которые стоят перед 
новой управленческой командой уни-
верситета, — выстраивание тесного вза-
имодействия и создание комфортной на-
учно-образовательной системы, работа в 
которой будет мотивировать и студентов, 
и сотрудников. Уже определены главные 
научно-исследовательские направления: 
мы планируем расширять портфель зака-
зов на выполнение НИОКР, развивать дея-
тельность Студенческого конструкторского 
бюро, постоянно увеличивать число науч-
ных публикаций по результатам проводи-
мых в университете исследований.

Отмечу, что в соответствии с ключе-
выми направлениями государственной 
молодежной политики нами существен-
но перестроена воспитательная работа. 
В  Военмехе успешно, как мне представля-
ется, формируется среда, которая вовле-
кает студентов в проекты, реализуемые 
вузом совместно с общественными орга-
низациями, региональными и федераль-
ными профильными органами государ-
ственной власти. Уже сегодня у нас функ-
ционирует 33 студенческих объединения, 
которые с начала учебного года организо-
вали и провели более 150 мероприятий. 
Мы будем вовлекать в эту работу как мож-
но больше ребят!

— ИНФРАСТРУКТУРА ВОЕНМЕХА ТОЖЕ БУДЕТ 
РАЗВИВАТЬСЯ? 

— Разумеется, поскольку от инфраструк-
туры зависит качество и образователь-

ной, и научной, и воспитательной ра-
боты. Так, в нашем университете около 
половины студентов — из самых разных 
регионов России, и мы понимаем, как 
им важны комфортные условия прожи-
вания. Да, чем спокойнее и комфортнее 
студенту вне вуза, тем успешнее у него 
проходит учеба. 

Сейчас ведется ремонт общежития 
№ 3, который планируется завершить 
к концу лета 2025 года. Подчеркну осо-
бо, это обновленное общежитие будет 
включать и студенческие пространства 
для внеучебной деятельности. Уже под-
готовлена документация для ремонта 
общежития № 2, который мы планируем 
начать летом 2025 года. И, конечно, мы 
планируем ремонт нашего общежития 
№ 1 на Обводном канале, старейшего 
общежития Военмеха. Ведется плановый 
ремонт отдельных помещений, обнов-
ление лабораторий, в частности, в бли-
жайшее время завершится ремонт хими-
ческих лабораторий. На следующий год 
запланировано создание дата-центра, 
коворкинга для студентов и модерниза-
ция актового зала.

В ближайшие два-три года мы плани-
руем ввод в эксплуатацию объекта капи-
тального строительства «Учебно-лабо-
раторный корпус» (2-я очередь). В нем 
для студентов будут созданы учебные 
аудитории и лаборатории, спортивный 
комплекс, молодежный центр досуга 
и творчества, актовый зал. Это новое 
здание позволит существенно расши-
рить научно-образовательное простран-
ство университета, создать условия для 
трансформации нашего образовательно-
го процесса под задачи опережающего 
развития. Сейчас проводится корректи-
ровка проектно-сметной документации 
c пересчетом цены на завершение стро-
ительства. 

И еще одно направление работы с ин-
фраструктурой Военмеха: с коллегами мы 
обдумываем дальнейшее развитие заго-
родных объектов университета.

— ВАШЕ НАЗНАЧЕНИЕ ВЫПАЛО НА САМЫЙ ОТ-
ВЕТСТВЕННЫЙ ПЕРИОД ПРИЕМНОЙ КАМПАНИИ 
2024 ГОДА. КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ ЕЕ РЕЗУЛЬТА-
ТЫ? БУДЕТ ЛИ МЕНЯТЬСЯ ПОДХОД К НАБОРУ В 
2025 ГОДУ?

— Театр начинается с вешалки, а обучение 
в университете — с приемной кампании. 
Мы с коллегами детально обсудили ре-
зультаты проведенного набора и считаем, 
что итоги кампании 2024 года можно при-
знать успешными. В течение всего учеб-
ного года коллективом университета при 
координации Управления организации 
приема проводилась большая работа по 
привлечению абитуриентов в  универси-
тет. Мы посещали школы практически во 
всех регионах страны, участвовали в те-
матических выставках, регулярно прово-
дили Дни открытых дверей и специальные 
экскурсии для абитуриентов по вузу и его 
кафедрам, организовали и провели ряд 
конференций для старшеклассников. Как 
результат — в 2024 году мы зачислили на 
обучение 2506 студентов. И снова отмечу, 
что при проведении кампании мы тради-
ционно ориентировались на потребности 

российского оборонно-промышленного 
комплекса. 

Конечно, в 2024 году мы столкнулись 
с рядом сложностей, но сегодня есть по-
нимание, как улучшить нашу работу по 
набору новых студентов. Приемная кам-
пания 2025 года уже стартовала, и мы 
стараемся учесть все риски. Изменения 
в 2025 году, конечно, будут, например, 
заявка на контрольные цифры приема на 
2025 год сформирована с учетом резуль-
татов приема прошлого года. Ну, а буду-
щие профориентационные мероприятия 
запланированы по итогам анализа ре-
зультатов проведенного исследования 
предпочтений абитуриентов и мотивов 
выбора ими университета.

— АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕВИЧ, РАССКАЖИТЕ, ПО-
ЖАЛУЙСТА, О ВАШЕМ ПУТИ К ВЫСОКОЙ ДОЛЖ-
НОСТИ.

— Когда я приехал в Санкт-Петербург и 
поступил в Военмех, уж точно не думал 
о ректорской должности. Окончил уни-
верситет в 2007 году, затем — обучение 
в аспирантуре и докторантуре, подготов-
ка и защита кандидатской и докторской 
диссертаций. Работал в научно-исследо-
вательской организации, потом руково-
дил проектным институтом, научно-про-
изводственным объединением, занима-
ясь вопросами шумовиброзащиты. Но 
всегда продолжал преподавать на моей 
родной кафедре. В 2018 году мне пред-
ложили возглавить факультет, который 
я закончил — факультет «Е» — «Оружие 
и системы вооружения». А с 2021 года я 
занимал должность проректора по об-
разовательной деятельности и цифрови-
зации Военмеха. Поэтому весь предыду-
щий опыт управленческой деятельности, 
научной работы, взаимодействия с пред-
приятиями и партнерами сегодня помо-
гает мне решать важные задачи разви-
тия университета.

— СФОРМУЛИРУЙТЕ КОРОТКО, ЧЕМ ДЛЯ ВАС 
ЯВЛЯЕТСЯ ВОЕНМЕХ?

— Военмех для меня — это большая се-
мья. Военмех — это наш особенный знак 
выпускника. Военмех — это работающие 
здесь люди и, конечно, студенты, которые 
в будущем будут работать на благо нашей 
большой страны. Я уверен, что мы увидим 
еще немало наших выпускников на высо-
ких государственных и управленческих 
должностях. Важно сохранить славные 
традиции нашего университета, и я поста-
раюсь сделать всё возможное для этого. 

— ПРИБЛИЖАЮТСЯ НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ, 
У ВСЕХ СВОИ ТРАДИЦИИ ВСТРЕЧИ НОВОГО 
ГОДА… 

— Новый год я всегда встречаю с семьей, и 
этот год не станет исключением. Новогод-
ние праздники всегда наполнены теплыми 
и радостными событиями в кругу самых 
близких людей. От всей души хочу всем 
пожелать в наступающем году удачи и но-
вых достижений, крепкого здоровья, энер-
гии для реализации самых смелых идей! 

Беседовал А. О. ОРЛОВСКИЙ

ВОЕНМЕХ ОБНОВЛЯЕТ СТРАТЕГИЮ РАЗВИТИЯ

Волонтёры Военмеха 2024 г. А. Е. Шашурин
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В рамках Ассамблеи молодых ученых и 
специалистов, которая прошла в Санкт-
Петербургском государственном универси-
тете промышленных технологий и дизайна 
19 декабря, почетное звание «Заслужен-
ный работник высшей школы Санкт-
Петербурга» получили преподаватели вузов 
города. 

Почетный знак «Заслуженный работник 
высшей школы Санкт-Петербурга» является 
наградой губернатора Санкт-Петербурга и 
присваивается работникам научных и об-
разовательных организаций высшего об-
разования, расположенных на территории 
города, «за выдающиеся заслуги в развитии 
высшего образования и научно-педагоги-
ческой деятельности в Санкт-Петербурге и 
многолетний добросовестный труд».

Одновременно с присвоением почетно-
го звания гражданам вручается нагрудный 
знак (из серебра 925 пробы в форме кар-
тушного щита на лавровом венке, над ко-
торым расположен герб Санкт-Петербурга; 
на щите указано наименование почетного 
звания) и удостоверение к нему. 

Лауреатами стали:
Павел Луканин, первый проректор 

Санкт-Петербургского государственного 
университета промышленных технологий 
и дизайна;

Владимир Лаптев, профессор кафедры 
методики обучения физике института фи-
зики Российского государственного педа-
гогического университета имени А. И. Гер-
цена;

Валерий Матьяш, проректор по учебной 
деятельности Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета аэрокосмиче-
ского приборостроения;

Наталья Пахомова, ректор Российского 
государственного института сценических 
искусств;

Алексей Талащук, советник при рек-
торате, профессор кафедры монумен-
тально-декоративной живописи Санкт-
Петербургской государственной художе-
ственно-промышленной академии имени 
А. Л. Штиглица;

Игорь Михайлов, профессор кафедры 
фармакологии с курсом клинической 
фармакологии и фармаэкономики Санкт-

Петербургского государственного педиа-
трического медицинского университета;

Вячеслав Нараев, заведующий кафе-
дрой технологии неорганических веществ 
Санкт-Петербургского государственного 
технологического института (технического 
университета);

Анатолий Заяц, профессор кафедры 
информационных систем и технологий 
Санкт-Петербургского государственного 
лесотехнического университета имени 
С. М. Кирова;

Ольга Пасечник, начальник учеб-
но-методического отдела Учебно-
методического управления Санкт-
Петербургского государственного ле-
сотехнического университета имени 
С. М. Кирова;

Сергей Спиридонов, директор инсти-
тута технологических машин и транспор-
та леса Санкт-Петербургского государ-
ственного лесотехнического университе-
та имени С. М. Кирова;

Виктор Крутиков, заведующий кафе-
дрой химии и технологии синтетиче-
ских биологически активных веществ 
Санкт-Петербургского государственно-
го технологического института (техни-
ческого университета);

Игорь Пантелеев, заведующий кафе-
дрой химической технологии тугоплав-
ких неметаллических и силикатных ма-
териалов Санкт-Петербургского государ-
ственного технологического института 
(технического университета);

Олег Понимасов, профессор кафедры 
физической культуры и спорта факульте-
та государственного и муниципального 
управления Президентской академии в 
Санкт-Петербурге;

Алексей Панютин, директор инсти-
тута лесного бизнеса и инноватики 
Санкт-Петербургского государственного 
лесотехнического университета имени 
С. М. Кирова;

Елена Александрова, доцент ка-
федры неорганической химии Санкт-
Петербургского государственного тех-
нологического института (технического 
университета).

Екатерина КИРИЛЛОВА,  
пресс-служба Комитета по науке 

и высшей школе

НОВОСТИ НАУКИ

В историческом здании Императорской 
академии наук на Университетской набе-
режной, 5 состоялось общее собрание 
Санкт-Петербургского отделения Россий-
ской академии наук (СПбО РАН). 3 декабря 
председатель СПбО РАН академик РАН Ан-
дрей Рудской вручил дипломы и нагрудные 
знаки первым в истории отделения лау-
реатам премий имени выдающихся ученых, 
жизнь и деятельность которых связаны с 
Санкт-Петербургом.

Впервые прошла торжественная це-
ремония вручения диплома «Почетный 
доктор Санкт-Петербургского отделения 
РАН» академику, Герою Труда России руко-
водителю Объединенного научного совета 
по прикладным наукам и технологическо-
му развитию промышленности СПбО РАН 
Владимиру Пешехонову. 

Состоялось также первое награждение 
лауреатов премий Санкт-Петербургского 
отделения РАН за выдающиеся достиже-
ния, обогатившие мировую науку. Премия 
имени Александра Максимова в области 
наук о жизни вручена академику РАН на-
чальнику научно-исследовательской лабо-
ратории лекарственной и экологической 
токсикологии Военно-медицинской ака-
демии им. С. М. Кирова Генриху Софро-
нову. Премия имени Николая Вавилова в 
области аграрных наук и продовольствен-
ной безопасности — главному научному 
сотруднику отдела генетических ресурсов 
овса, ржи, ячменя Всероссийского инсти-
тута генетических ресурсов растений им. 
Н. И. Вавилова Игорю Лоскутову, в области 
гуманитарных наук премией имени Бори-
са Пиотровского награжден профессор ка-
федры семитологии и гебраистики Санкт-
Петербургского государственного универ-
ситета Владимир  Емельянов. Премию 
имени Кирилла Кондратьева в области 
наук о Земле присудили главному научно-
му сотруднику Санкт-Петербургского на-
учного центра академику РАН Владиславу 

Румянцеву, а именно — за цикл научных 
работ по исследованию северных водных 
объектов.  

Премия имени С. Н. Ковалёва за выда-
ющиеся научные и научно-технические 
достижения в области технических наук 
присуждена члену-корреспонденту РАН Ра-
фаэлю Юсупову. Ученого не стало 7 ноября. 
Но он знал, что является первым  лауреатом 
этой премии (решение о победителях кон-

курса на соискание премий было принято 
22 октября). Под его руководством была 
решена проблема создания новых прорыв-
ных технологий в области проектирования 
и эксплуатации информационного и про-
граммного обеспечения интеллектуальных 
методов проактивного управления жиз-
ненным циклом сложных технических объ-
ектов. Решение этой проблемы будет спо-
собствовать обеспечению технологической 

независимости российских разработчиков 
сложных технических систем, в том чис-
ле военного и космического назначения.  
 Лауреатам премии вручается нагрудный 
знак, диплом и денежная выплата в раз-
мере 100 тыс. руб. Со следующего года пре-
мии отделения РАН будут также вручаться 
молодым ученым.

Наталья ИЛЬЕНКО-СОКОЛОВА

ПЕРВЫХ ЛАУРЕАТОВ ПРЕМИЙ ИМЕНИ ЗНАМЕНИТЫХ УЧЁНЫХ 
НАГРАДИЛИ В СПбО РАН

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ

НАЗВАНЫ ЗАСЛУЖЕННЫЕ РАБОТНИКИ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Академик РАН А. Рудской вручает диплом и знак «Почётного доктора СПбО РАН» академику РАН В. Пешехонову

Председатель КНВШ А. Максимов вручает почётный знак «Заслуженный работник высшей школы 
Санкт-Петербурга» ректору РГИСИ Н. Пахомовой
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Проект «Центр проектных и исследо-
вательских компетенций школьников 
и учителей — Центр ПИК СПХФУ» побе-
дил во Всероссийском конкурсе лучших 
практик трудоустройства молодежи — 
2024. Профориентационная деятель-
ность Санкт-Петербургского государ-
ственного химико-фармацевтического 
университета (СПХФУ) будет транслиро-
ваться на федеральном и региональном 
уровнях.  

4 декабря состоялось торжественное 
награждение победителей и призеров 
Всероссийского конкурса лучших прак-
тик трудоустройства молодежи — 2024, 
который проводится Министерством 
труда и социальной защиты Российской 
Федерации среди организаций, осу-
ществляющих трудоустройство моло-
дежи в различных сферах экономики. 

Проект «Центр ПИК СПХФУ» был 
разработан на первой Зимней шко-
ле INNOФарма в 2023 г. совместно с 
первыми школами-участницами. За 
это время центр провел множество 
предпрофессиональных проб школь-
ников на базе СПХФУ, а также на базе 
опорных школ-площадок, участников 
экосистемы, сфокусировался и сде-
лал первые шаги к созданию кросс-
возрастных учебных сообществ. В этих 
сообществах увлеченные наукой и тех-
нологиями студенты, молодые ученые 
СПХФУ готовы выступить наставниками 
и тьюторами старшеклассников. В про-
ектных группах будут развиваться мо-
лодежные стартапы, формироваться 
инженерное и технологическое мыш-
ление школьников.

«Центр ПИК СПХФУ» занял первое 
место в номинации «Профориентаци-
онная деятельность» как лучшая про-
фориентационная практика страны в 
2024 г., несмотря на то, что именно в 
этой номинации было подано больше 
всего заявок.

— Сердечно благодарю каждого, кто 
внес вклад в наш общий значимый ре-
зультат: учителей и представителей ад-
министраций школ Санкт-Петербурга, 
преподавателей и молодых ученых, 
студентов-амбассадоров СПХФУ, ко-
манду центра ПИК, индустриальных 

партнеров проекта — «Доброф», «По-
лисан», «Петербургские аптеки», НИИ 
вакцин и сывороток, Технопарк Санкт-
Петербурга и, конечно, Комитет по об-
разованию Санкт-Петербурга! Спасибо 
всем, кто строит совместно с нами эту 
новую образовательную профориента-
ционную практику. Это наша общая по-
беда! — говорит проректор по учебной 
работе СПХФУ Юлия Ильинова.

В этом году на конкурс было подано 
780 заявок из 77 регионов. Напомним, 
впервые Всероссийский конкурс луч-
ших практик трудоустройства молоде-

жи провели в 2022 г. Проведение кон-
курса входит в план мероприятий по 
реализации Долгосрочной программы 
содействия занятости молодежи на пе-
риод до 2030 г. Цель конкурса — выя-
вить и распространить лучшие в стране 
практики молодежного трудоустрой-
ства на федеральном, региональном и 
муниципальном уровнях.

К участию были приглашены феде-
ральные и региональные органы вла-
сти и местного самоуправления, об-
разовательные учреждения, государ-
ственные корпорации, коммерческие и 
некоммерческие организации, индиви-
дуальные предприниматели — все, кто 
имеют реализованные практики трудо-
устройства молодежи на территории 
России в различных сферах и отраслях 
экономики. За победу работодатели 
соревновались в семи номинациях: со-
хранение и привлечение молодежного 
кадрового потенциала региона, трудо-
устройство несовершеннолетних граж-
дан в возрасте от 14 до 18 лет, проф-
ориентационная деятельность, пар-
тнерство в развитии профессиональных 
компетенций, трудоустройство особых 
категорий молодежи, трудоустройство 
молодежи на предприятия отдельных 
приоритетных отраслей, адаптация, со-
провождение и построение карьерной 
траектории молодого специалиста, в 
том числе в рамках наставничества.

Лучшие практики Министерство тру-
да и социальной защиты РФ будет рас-
пространять по всей стране! А в сле-
дующем году конкурс пройдет снова и 
станет частью нацпроекта «Кадры».

Дарья ЗЕЛИКОВА

НОВЫЕ СТРАТЕГИИ

ШКОЛА — ВУЗ

Ученые Санкт-Петербургского наци-
онального исследовательского Ака-
демического университета имени 
Ж. И. Алфёрова Российской академии 
наук (Алфёровского университета) син-
тезировали уникальные нитевидные 
нанокристаллы со спонтанно форми-
руемой гетероструктурой типа «стер-
жень-оболочка» на основе InGaN/GaN 
материалов и совместно с учеными 
Санкт-Петербургского государствен-
ного университета (СПбГУ) построили 
теорию их формирования.

Академический университет имени 
Ж. И. Алфёрова завершает 2024 г. с впе-
чатляющими результатами в области на-
уки и образования на международном 
уровне, которые указывают на его стре-
мительное развитие в течение столь ко-
роткого периода. Университет является 
одним из центров инноваций и исследо-
ваний в России.

Так что же происходит в стенах Алфё-
ровского университета? В конце ноября 
ученые лаборатории эпитаксиальных 
нанотехнологий поделились с миром но-
вым результатом своих научных иссле-
дований. В лаборатории синтезировали 
уникальные нитевидные нанокристаллы 
со спонтанно формируемой гетерострук-
турой типа «стержень-оболочка» на ос-
нове InGaN/GaN материалов. Совместно 
с учеными СПбГУ удалось построить тео-
рию их формирования.

— Покорение синтеза высокосостав-
ного InGaN — ключ к получению излу-
чателей в диапазоне от УФ до глубокого 
ИК, в том числе заветной зелено-крас-
ной области! Кроме того, это позволяет 
интегрировать фотонику с кремниевой 
микроэлектроникой. И наконец, полу-
ченные нанокристаллы — удивитель-
ные объекты, которые формируются 
самосборкой при синтезе методом мо-
лекулярно-пучковой эпитаксии, и мы 
открыли новый механизм их формиро-
вания! — прокомментировал результа-
ты сотрудник лаборатории Константин 
Котляр. 

Алферовцы предоставляют возмож-
ность всем интересующимся ознако-
миться с будущим большой науки: узнать 
подробности о результатах представлен-
ной работы можно в журнале Nanoscale 
Horizons. 

Важными событиями уходящего года 
стали сразу две конференции работни-
ков и обучающихся, посвященные выбо-
рам ректора и нового состава ученого со-
вета. В апреле 2024 г. абсолютным боль-
шинством голосов делегатов новым рек-
тором Алфёровского университета стал 
заслуженный работник высшей школы 
Российской Федерации Александр Ру-
дольфович Наумов. 

Впервые этим летом завершился кон-
курс на получение стипендий Президен-
та Российской Федерации для аспиран-
тов и адъюнктов, проводящих научные 
исследования в рамках реализации при-
оритетов научно-технологического раз-
вития Российской Федерации. Из почти 
5 000 заявок были отобраны 500 побе-

дителей, среди которых двое аспиран-
тов Алфёровского университета — Алек-
сандр Голтаев и Сергей Федина. 

В 2024 г. Алфёровский университет не 
только достиг новых вершин в области 
научных исследований, но и стал местом 
проведения значимых научных мероприя-
тий, в числе которых крупнейшая научная 
конференция, посвященная полупрово-
дникам. С 7 по 11 октября на базе Физи-
ко-технического института им. А. Ф. Иоффе 
(ФТИ им. А. Ф. Иоффе) и Академического 
университета им. Ж. И. Алфёрова прошла 
XVI Российская конференция по физике 
полупроводников (РКФП-XVI). В открытии 
конференции приняли участие директор 
ФТИ им. А. Ф. Иоффе Сергей Иванов, пер-
вый заместитель председателя Комитета 
Государственной Думы по экономической 
политике Денис Кравченко, председатель 
Комитета по науке и высшей школе Санкт-
Петербурга Андрей Максимов и ректор 
Александр Наумов. На конференцию при-
были свыше 360 ученых и специалистов 

из 18 городов России и других стран, в том 
числе Азербайджана, Великобритании, 
Китая и Португалии.

— Отрадно, что конференция проходит 
в стенах Академического университета. 
Жизнь в университете течет и развивает-
ся, и я признателен всем российским и 
иностранным участникам, которые уча-
ствуют в конференции. Губернатор Алек-
сандр Беглов уделяет большое внимание 
науке и научному развитию Петербурга. 
И в год 300-летия Российской академии 
наук нам особенно приятно присутство-
вать на этом событии. В свою очередь 
город учредил для молодых ученых пре-
мии, названные именами великих рос-
сийских ученых, в том числе Жореса Ива-
новича Алфёрова, — сказал на открытии 
глава Комитета по науке и высшей школе 
Санкт-Петербурга Андрей Максимов. 

С 27 по 29 ноября в научно-технологи-
ческом университете «Сириус» прошел 
IV Конгресс молодых ученых, собравший 
на одной площадке более 7 000 участни-
ков. Среди них — стипендиаты и полу-
чатели грантов Президента и Правитель-
ства Российской Федерации. Аспиранты 
Алфёровского университета не стали ис-
ключением и также посетили ключевое 
событие 2024 г. в рамках Десятилетия 
науки и технологий. 

— Это было захватывающее событие, 
где собрались талантливые ученые, ис-
следователи и студенты со всей страны. 
Я был впечатлен разнообразием пред-
ставленных научных направлений и глу-
биной обсуждаемых тем и получил массу 
положительных эмоций, новых знаний и 
вдохновения для дальнейших исследо-
ваний. Уверен, что конгресс оставит след 
в моей научной карьере и станет отправ-
ной точкой для новых проектов, — поде-
лился своими впечатлениями о прошед-
шем мероприятии Александр Голтаев.

2024 г., безусловно, стал знаковым 
для Алфёровского университета. Взгляд 
в 2025 г. полон надежд и амбиций, ведь 
руководители, сотрудники и студенты го-
товы к новым вызовам и возможностям!

Анастасия КРАВЧЕНКО

В АЛФЁРОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ  
СИНТЕЗИРОВАЛИ НАНОКРИСТАЛЛЫ

СПХФУ — ЛУЧШИЙ В ПРОФОРИЕНТАЦИИ МОЛОДЁЖИ

XVI Российская конференция по физике полупроводников, 7–11 октября 2024 г.

Победители Всероссийского конкурса лучших практик трудоустройства молодёжи — 2024
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В честь юбилея на базе Санкт-Петер-
бургского государственного аграрного уни-
верситета (СПбГАУ) были открыты четыре 
современные аудитории и учебное про-
странство кафедры ветеринарии с совре-
менным оборудованием общей вместимо-
стью более 500 человек. 

Новые аудитории оснащены по послед-
нему слову техники и позволят студентам 
изучать профильные предметы в ком-
фортных условиях.  За последние пять лет 
в университете открыто более 14 новых 
аудиторий при поддержке крупных пред-
приятий и организаций Ленинградской об-
ласти. 

Кульминацией праздничного дня 22 но-
ября стало торжественное заседание уче-
ного совета университета. Со сцены гостей 
праздника приветствовали высокие гости: 
председатель Совета директоров ПАО 
«Газпром», спецпредставитель Президен-
та Российской Федерации по взаимодей-
ствию с Форумом стран — экспортеров газа 
Виктор Зубков, депутаты Государственной 
Думы Сергей Яхнюк и Виталий Милонов, 
заместитель председателя правительства 
Ленинградской области — председатель 
Комитета по агропромышленному и ры-
бохозяйственному комплексу Олег Мала-
щенко, депутаты законодательных собра-
ний Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, а также партнеры из Китайской 
Народной Республики. Почетные гости 
вручили сотрудникам СПбГАУ благодарно-
сти и грамоты. После официальной части 
студенты показали спектакль об истории 
Аграрного университета. 

К слову, на протяжении 120 лет из 
стен университета выпускаются высоко-
квалифицированные специалисты для 
аграрной отрасли не только страны, но 
и зарубежья. Современный Аграрный 
университет — это семь институтов, 
Царскосельский аграрно-технологиче-
ский колледж, Калининградский филиал, 
Академия менеджмента и агробизнеса, 
10 общежитий и 10 учебных корпусов, 37 
кафедр, 10 тыс. студентов и слушателей,  

более 800 преподавателей и сотрудни-
ков, 1 181 гектар земель, в том числе 
1 140 гектаров — земли сельскохозяй-
ственного назначения. 

Богатая научная, культурная, обществен-
ная жизнь университета еще больше под-
черкивает его значимость. СПбГАУ создает 
уникальную атмосферу, где каждый мо-
жет найти свое место. Здесь, под сводами 
университетских зданий, сверкают умы, 
способные изменить мир, здесь взращи-
ваются ученые — настоящие кузнецы бу-
дущего. Каждый, кто переступает порог 
вуза, чувствует величие этого места, вдох-
новляется традициями и стремится к но-
вым вершинам. 

Полина БЫЧИХИНА

Победителями ежегодного конкурса в рам-
ках благотворительной программы «Талант 
преодоления» в 2024 г. стали пять студен-
тов с ограниченными возможностями здо-
ровья (ОВЗ), достигших высоких результа-
тов в учебе и студенческих научных иссле-
дованиях, а также различных олимпиадах, 
соревнованиях, конкурсах и конференциях. 

В этом году Комиссия по инклюзивному 
обучению Совета ректоров вузов Санкт-
Петербурга и Ленинградской области под 
председательством ректора Российского 
государственного педагогического универ-
ситета им. А. И. Герцена (РГПУ им. А. И. Гер-
цена) Сергея Тарасова, рассмотрев заявки от 
14 учебных заведений на 25 студентов, вы-
несла решение о награждении следующих 
победителей конкурса:

1. Анастасия Волкова, студентка 3-го курса 
направления подготовки «Государственное 
и муниципальное управление» Президент-
ской академии в Санкт-Петербурге.

2. София Иванова, студентка 3-го курса 
факультета подготовки специалистов для су-
дебной системы Северо-Западного филиала 
Российского государственного университета 
правосудия.

3. Софья Любимова, студентка 3-го курса 
института дефектологического образования 
и реабилитации РГПУ им. А. И. Герцена.

4. Мария Михайленко, студентка 4-го 
курса факультета бизнеса, таможенного 
дела и экономической безопасности Санкт-
Петербургского государственного экономи-
ческого университета.

5. Никита Редькин, студент 4-го курса 
института графического дизайна Санкт-

Петербургского государственного универси-
тета промышленных технологий и дизайна.

Благодаря «Петербургской сбытовой ком-
пании» (АО «ПСК»), которая уже много лет 
сотрудничает с Советом ректоров и помо-
гает студентам с ОВЗ, победители получили 
денежные премии, которые можно исполь-
зовать для дальнейшего обучения, лечения, 
приобретения необходимого оборудования, 
лекарств и  прочего. Премия от АО «ПСК» 
стала хорошим подарком студентам к Ново-
му году!

— Я приобрету активную инвалидную ко-
ляску для повышения моей мобильности, 

еще предполагаю потратить остаток премии 
на оплату дальнейшей лечебной реабили-
тации, учебные нужды или дополнительное 
профессиональное образование, — говорит 
Анастасия Волкова.

Софии Ивановой премия поможет осуще-
ствить давнее желание — приобрести ди-
сплей Брайля, который поможет в учебе. 

— Это устройство функционирует как 
экран или монитор почти любого гаджета, 
только текст на нем выводится не в виде изо-
бражения, а шрифтом Брайля, я смогу читать 
цифровой текст, а не прослушивать его с по-
мощью программ экранного доступа, — рас-

сказывает она. — В процессе чтения у меня 
лучше и быстрее усваивается информация, а 
это позволит увеличить скорость написания 
научных статей и выполнения домашних 
заданий, а также будет полезно в будущей 
профессиональной деятельности. 

Софья Любимова после окончания бака-
лавриата планирует поступить в магистра-
туру и пройти курсы повышения квалифика-
ции по направлению «Общая психология», 
премия будет вложена в образование.  

На лечебные и реабилитационные ме-
роприятия, а также на графический план-
шет, который позволит осуществить дав-
нюю мечту — рисовать в графическом 
редакторе, потратит премию конкурса 
Мария Михайленко. 

— 2023 и 2024 годы были наполнены 
научной работой: написанием трех статей 
ВАК, участием в двух конкурсах, трех олим-
пиадах и двух конференциях. Спасибо, что 
высоко оценили мои достижения, — по-
благодарила устроителей конкурса Мария.

— Благодарю Совет ректоров вузов Санкт-
Петербурга и Ленинградской области и 
«Петербургскую сбытовую компанию» за 
возможность участия в конкурсе. Победа 
очень много значит для меня и повышает 
мотивацию достигать большего. Поскольку у 
меня профессия тесно связана с работой на 
компьютере, то предполагаю распорядиться 
премией для приобретения новой техники, 
необходимой для дальнейшей учебы и ра-
боты, — сказал Никита Редькин.

Наталия НИКОЛАЕВА,  
исполнительный директор Совета  
ректоров вузов Санкт-Петербурга  

и Ленинградской области

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ВСТРЕТИЛ СВОЙ 120-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ

ОПРЕДЕЛЕНЫ ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА  
«ТАЛАНТ ПРЕОДОЛЕНИЯ»

ЮБИЛЕЙ

МОЛОДЁЖЬ. НАУКА. ТВОРЧЕСТВО

Праздничный вечер в СПбГАУ

Ректор СПбГАУ В. Морозов

Софья Любимова Анастасия Волкова
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В Петербургском государственном университе-
те путей сообщения Императора Александра I 
(ПГУПС) в рамках реализации Стратегического 
проекта федеральной образовательной про-
граммы «Приоритет 2030» стартовал новый 
формат выполнения выпускных квалификаци-
онных работ — «ВКР-проект». В этом учебном 
году студенты будут разрабатывать ВКР, решая 
реальные инженерные задачи по заданию ра-
ботодателя. 

Для пассажиров и грузов
В октябре состоялось выездное заседание 

Проектного комитета университета, создан-
ного для отработки нового формата организа-
ции дипломного проектирования, в котором 
приняли участие представители Горьковской 
железной дороги (ГЖД). Для реализации в 
форме «ВКР-проект» было выбрано и утверж-
дено задание на проектирование новой же-
лезнодорожной линии Яранск — Котельнич. 
В 2024/2025 учебном году обучающиеся вы-
пускного курса кафедр «Железнодорожные 
станции и узлы», «Строительство дорог транс-
портного комплекса», «Изыскания и проекти-
рование железных дорог», «Мосты», «Автома-
тика и телемеханика на железных дорогах» в 
рамках выполнения дипломного проекта бу-
дут проектировать новую железнодорожную 
линию Яранск ― Котельнич, включающую 
строительство моста, реконструкцию суще-
ствующих и обустройство новых железнодо-
рожных станций и необходимой железнодо-
рожной инфраструктуры. 

Идея разработки этой линии в истории 
уже не раз возникала, а теперь продиктована 
предложением Горьковской железной дороги 
и инициативой Кировской области, Республик 
Марий-Эл и Татарстан. 

Еще в XIX в. один из известнейших выпуск-
ников нашего университета писатель Николай 
Гарин-Михайловский проводил изыскания, 
пытаясь определить трассу железнодорож-
ной линии между Яранском и Котельничем, 
но тогда помешали Русско-японская и Первая 
мировая войны. Прошли годы, и сегодня сам 
факт создания этой линии может стать иннова-
ционным решением для нового понимания и 
использования сети российских железных до-
рог. Инициатором привлечения университета 
к решению этой задачи был выпускник ПГУПС, 
ныне начальник Горьковской железной доро-
ги Сергей Дорофеевский.

Обсуждения необходимости продления же-
лезнодорожной ветки от Яранска до Котельни-
ча поднимались неоднократно на протяжении 
всего двадцатого столетия, но за дело так и не 
брались. 

― Мы обратились в ПГУПС в рамках согла-
шения об инновационном сотрудничестве, 
подписанном ГЖД и петербургским вузом в 
рамках празднования 160-летия Горьковской 
дороги, — говорит заместитель главного ин-
женера ГЖД Дмитрий Орлов. — Эта ветка по-
может решить несколько задач.

По словам Дмитрия Орлова, пассажирское 
движение получает существенное сокраще-
ние маршрутов следования: к примеру, сегод-
ня окружной дорогой путь из Кирова в Казань 
занимает 12 часов, а с появлением новой 
ветки поезда пойдут по прямой, что сократит 
время в пути до пяти часов. К тому же ветка 
улучшит транспортную доступность близле-
жащих населенных пунктов и сократит время 
следования пассажиров северных районов на 
берег Черного моря. 

— Ветка поможет разгрузить Южный ход 
Горьковской железной дороги по направле-
нию на Черусти, забрав на себя транзитные 
потоки: поезда пойдут через Яранск, на Ко-
тельнич и через станцию Лянгасово уйдут на 
Северную дорогу, таким образом, эта ветка 
может стать частью актуального МТК «Се-
вер — Юг», — поясняет Дмитрий Владимиро-
вич. — Также к этой линии тяготеют развива-
ющиеся грузоотправители Марийской респу-
блики, таким образом, линия поможет дороге 
привлечь дополнительный объем грузов, в 
частности, с Марийского нефтеперерабатыва-
ющего завода, промышленных предприятий 
Йошкар-Олы и других предприятий.

Фактически эта линия даст еще один выход 
к морским портам на побережье Северного 
Ледовитого океана. 

Специалисты ПГУПС получили данные от 
Горьковского центра фирменного транспорт-
ного обслуживания, провели общий анализ 
перспективных грузо- и пассажиропотоков на 
этом направлении, стало очевидно, что линия 
эта поможет решить несколько задач. 

Учитывая привлечение грузо- и пасса-
жиропотока, в дальнейшем можно будет 

говорить об электрификации линии, но это 
не самые ближайшие планы, так же, как и 
детальный анализ загруженности линии и 
поиск возможностей увеличения ее загруз-
ки. Такой аналитической работой студенты 
ПГУПС займутся в рамках ВКР следующего 
выпуска. 

Своими руками и головой
Первый проректор — проректор по учебной 

работе Пётр Рыбин отметил, что реализуе-
мый комплексный дипломный проект — это 
логическое продолжение и развитие опыта 
факультета «Управление перевозками и логи-
стика», который почти 10 лет назад организо-
вал выполнение студентами кафедры «Желез-
нодорожные станции и узлы» комплексной 
выпускной работы по вопросам дальнейше-
го развития самой передовой станции сети 
РФ ― Лужской. Тогда более половины группы 
студентов, занимавшихся этой дипломной ра-
ботой, после защиты ВКР пошли работать на 
Лужскую. 

Пётр Кириллович отметил, что успех этого 
формата организации дипломного проекти-
рования был обусловлен тесной работой с Ок-
тябрьской дорогой и системной помощью со 
стороны выдающихся выпускников универси-
тета Анатолия Краснощёка, Олега Валинского 
и Сергея Дорофеевского. 

— Это новая, более широкая и сложная за-
дача, но мы к ее решению готовы. Дорога ждет 
от нас проработки вариантов маршрута, — по-
ясняет доцент кафедры «Железнодорожные 
станции и узлы» Максим Четчуев. — Мы раз-
работаем основные технические решения 
(ОТР), которые станут для дороги обосновани-
ем инвестиций нового строительства. Выбран-
ный формат значительно экономит затраты на 
проектирование, так как на стадии ОТР гораз-
до дешевле проработать варианты для участка 
общей протяженностью 130 км: план трассы, 
количество раздельных пунктов, объекты ин-
фраструктуры, искусственные сооружения. 

Горьковская дорога оказывает всесторон-
нюю поддержку при разработке этого сту-
денческого проекта. В ходе работы над ВКР 

студенты будут получать поддержку и прак-
тические советы во время проектных сессий с 
участием работодателя. 

Защита пройдет в два этапа. Когда работы 
по каждому направлению будут готовы — 
изыскания, путевое развитие, раздельные пун-
кты, автоматика и телемеханика, — они будут 
сформированы в единый комплекс. Затем, в 
мае, ребята отправятся на Горьковскую, где на 
месте проверят верность своих инженерных 
предложений, а затем состоится предзащита 
перед Проектным комитетом с участием пред-
ставителей Горьковской железной дороги. 

Потом свои дипломные проекты будущие 
инженеры путей сообщения защитят перед Го-
сударственной экзаменационной комиссией в 
рамках проведения государственной итоговой 
аттестации. 

— Этот проект — реальная потребность до-
роги. Осенью этого года в одном из своих вы-
ступлений министр науки и высшего образо-
вания РФ Валерий Фальков отметил оторван-
ность нашего образования от практики, а этот 
проект дает возможность студентам работать 
по актуальной теме на настоящих материалах, 
да и преподаватели актуализируют свои зна-
ния запросов отрасли. 

Еще один важный бонус защиты ВКР в но-
вом формате заключается в опыте, который 
получат студенты в ходе работы. 

— Студенты учатся работать в команде, ко-
ординировать свой труд с представителями 
смежных направлений, — говорит замести-
тель начальника учебного управления Мария 
Дроздова. — Результатом станет сплоченная 
команда молодых специалистов, способных 
работать с высокой эффективностью.

Совместная проектная деятельность об-
учающихся с представителями работодателя 
по решению реальных инженерных задач 
призвана способствовать формированию у 
будущих железнодорожников компетенций, 
соответствующих актуальным запросам со-
временного рынка труда в транспортно-логи-
стической сфере.

Светлана КАНАЕВА

ОСНОВАН НА РЕАЛЬНЫХ СОБЫТИЯХ
ПРИОРИТЕТ 2030

Участок  Горьковской железной дороги, разработкой которого займётся группа студентов 

Группа студентов ПГУПС
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ВЫШКА ИЛИ СПО?

Санкт-Петербургский международный науч-
но-образовательный салон и конгресс «Про-
фессиональное образование, наука и инно-
вации в XXI веке», прошедшие 26–28 ноября, 
призывали абитуриентов — учиться, студен-
тов — заниматься наукой. 

Как всегда на рубеже осени и зимы, вузы, 
колледжи и научные институты объединя-
ются, чтобы провести массу разноплановых 
событий — от дискуссий о путях научно-тех-
нологического развития до мастер-классов 
по газосварке. Цель — представить Санкт-
Петербург как город науки и прогресса. В то 
время, когда представители власти и руко-
водители образовательных организаций об-
суждали на пленарном заседании конгресса 
«Роль науки и профессионального образо-
вания в повышении качества жизни челове-
ка», вузы, НИИ и учреждения среднего про-
фессионального образования показывали 
молодому поколению (а именно для него 
и затеян научно-образовательный салон), 
что учиться — важно, заниматься науками 
и прикладными, и фундаментальными — 
интересно и перспективно. Программа для 
абитуриентов так и называется — Город-
ской день открытых дверей. Такой формат 
позволяет охватить практически все вузы и 
колледжи разом, в легкой форме конкурсов 
и квестов сделать важный шаг в своей жиз-
ни — выбор профессии.

Еще одним пунктом программы — тоже 
вполне агитационным — была выставка луч-
ших проектов конкурса дипломных работ 
«Студенты городу». Победители уже выпуск-

ники и молодые специалисты, а дипломные 
проекты в области городского хозяйства и 
социальной инфраструктуры они выполня-
ли по заданию исполнительных органов го-
сударственной власти. Например, студенты 
Санкт-Петербургского государственного ле-
сотехнического университета им. С. М. Киро-
ва предложили решения по благоустройству 
зеленых территорий, которые уже включены 
в работу. Выпускница Санкт-Петербургского 
госуниверситета аэрокосмического при-
боростроения занималась разработкой 
эколого-просветительского визит-центра 
«Комаровский берег». Среди предложений 
рекомендации по внедрению системы HR-
аналитики для Комитета государственной 
службы и кадровой политики, разработка 
направлений профессионального развития 
людей предпенсионного возраста по заказу 
Комитета по труду и занятости населения 
Санкт-Петербурга и многое другое ― всего 
72 проекта.

По итогам работы салона и конгресса есть 
несколько фактов и цифр: за три дня работы 
здесь побывали более 10 000 человек. При 
этом, например, в 2019 г. интересующихся 
было в 2 раза больше! Очевидно, что обра-
зовательному салону не хватает рекламы, о 
нем не знают не только школьники, но и учи-
теля, хотя у них есть теперь профориентаци-
онная внеурочка, которую именно на таких 
мероприятиях и надо проводить. Место ― 
«Экспофорум» ― тоже не самое удачное для 
того, чтобы сюда из интереса забежал стар-
шеклассник. Тем не менее на дискуссионной 
площадке прошло более 40 мероприятий, 
среди которых самыми посещаемыми были 
«Вышка или СПО: какой образовательный 
трек востребован в современном мире?» 
и «Стартап со школьной скамьи». Интерес 
к среднему профессиональному образова-
нию растет: за последние три года количе-
ство студентов, выбирающих программы 
СПО, увеличилось на 14 %.

Дарья ОСИНСКАЯ
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СТУДЕНТЫ ИЗ РОССИИ МОДЕЛИРОВАЛИ 
КИНОТЕАТРЫ ДЛЯ ПЕТЕРБУРГА

НОВЫЕ СТРАТЕГИИ

В Санкт-Петербургском государственном 
архитектурно-строительном университете 
(СПбГАСУ) состоялся ежегодный Всерос-
сийский ТИМ-чемпионат — крупнейшее 
студенческое соревнование по технологиям 
информационного моделирования зданий. 

Это событие привлекает студентов воз-
можностью усовершенствовать свои на-
выки информационного моделирования 
в строительстве реальных объектов, а от-
раслевым компаниям позволяет эти навы-
ки оценить, присмотреться к начинающим 
специалистам. И даже сопровождавшие 
команды эксперты смогли повысить свои 
компетенции на образовательных вебина-
рах в рамках чемпионата.

ТИМ-чемпионат СПбГАСУ по информа-
ционному моделированию зданий про-
ходит ежегодно на базе Федеральной ин-
новационной площадки «Инновационная 
методика формирования цифровых про-
фессиональных компетенций обучающих-
ся и специалистов строительной отрасли». 

Приветствуя участников, проректор по 
дополнительному образованию СПбГАСУ 
Виктория Виноградова подчеркнула, меро-
приятие такого формата позволяет выявлять 
наиболее перспективных и талантливых сту-
дентов профильных вузов, привлекать рабо-
тодателей — индустриальных партнеров к 
процессу формирования и освоения ТИМ-
компетенций и повышать уровень подготов-
ки будущих специалистов. 

—  Из года в год мы стараемся совершен-
ствовать методику проведения чемпиона-
та и повышать уровень его организации. 
Участники смогут продемонстрировать не 
только свои цифровые профессиональные 
компетенции, но и личностные качества, ко-
торые важны для каждого специалиста стро-
ительной отрасли. Еще один эффект чемпи-
оната — формирование профессионального 
экспертного сообщества, в которое вступают 
будущие специалисты, тем более география 
участников впечатляет и подтверждает инте-
рес к мероприятию, делает его более мас-
штабным, — отметила она.

В этом году в чемпионате принимали уча-
стие команды Московского государствен-
ного строительного университета, Дальне-
восточного государственного университета 
путей сообщения (Хабаровск), Вятского го-
сударственного университета, Южно-Ураль-
ского государственного университета (Челя-
бинск), Нижегородского государственного 
архитектурно-строительного университета, 
Томского государственного университета, 
Тольяттинского государственного универси-
тета, Самарского государственного техни-
ческого университета, Тюменского индуст-

риального университета, Пермского нацио-
нального исследовательского политехниче-
ского университета и Санкт-Петербургского 
государственного архитектурно-строитель-
ного университета.

Каждая команда-участница — это, по 
сути, проектная группа в составе архитек-
тора, конструктора, инженера отопления 
и вентиляции, инженера водоснабже-
ния и водоотведения, сметчика, ТИМ-
координатора. Перед ребятами стояла 
задача за шесть восьмичасовых рабочих 
дней спроектировать кинотеатр на 500 по-
сетителей. Согласно заданию площадка 
проектирования должна находиться в Пе-
тербурге, и на ней необходимо разместить 
здание кинотеатра, парковку, а также 
малые архитектурные формы. У каждого 
специалиста команды — свои профессио-
нальные задачи. Отступил от требований 
конкурса — значит, отдалил свою команду 
от долгожданной победы, поэтому участ-
ники признаются, что в подготовке к чем-
пионату они не только отрабатывали про-
фессиональные навыки, но и внимательно 
изучали условия конкурса.

В заключительный день чемпионата 
участники защищали свои проекты, над 
которыми работали сначала две недели 
дистанционно, а затем очно. Результаты 
работ были оценены экспертной комис-
сией, состоявшей из преподавателей уни-
верситетов-участников и представителей 
профессионального сообщества.

ТИМ-чемпионат успешно проведен уже в 
13-й раз, шестой год он имеет всероссийский 
и межвузовский статус, четыре года под-
ряд Минобрнауки  включает его в перечень 
мероприятий, победители которых имеют 
право на получение грантов президента РФ. 
В текущем году ТИМ-чемпионат проходит в 
рамках инновационного образовательного 
проекта СПбГАСУ «Инновационная мето-
дика формирования цифровых профессио-
нальных компетенций обучающихся и спе-
циалистов строительной отрасли».

— Усилия организаторов, партнеров и 
участников направлены на совершенство-
вание компетентностной модели выпуск-
ника в интересах цифровой трансформа-
ции отечественной строительной отрасли. 
Команды проделали огромную работу, про-
демонстрировали прочные знания, разно-
плановые умения, устойчивые навыки ра-
боты в сфере информационного моделиро-
вания. Отрадно, что для ряда вузов участие 
в нашем чемпионате стало традицией, при-
ятно ежегодно встречать новые команды. 
Все наши большие и малые инициативы мы 
осуществляем при поддержке индустри-
альных партнеров. Так, генеральными пар-
тнерами Всероссийского ТИМ-чемпионата 

выступают наши давние и надежные дру-
зья — Национальное объединение изы-
скателей и проектировщиков и компания 
«Метрополис». Мы благодарим их за не-
оценимый вклад в реализацию научно-об-
разовательных проектов СПбГАСУ,  — отме-
тила Виктория Виноградова.

Вице-президент Национального объ-
единения изыскателей и проектировщи-
ков Александр Гримитлин подчеркнул, что 
цифровая трансформация — ключевой 
раздел в стратегии развития строительной 
отрасли, где важен приток квалифициро-
ванных кадров.

— ТИМ-чемпионат показал, что такие 
кадры — это вы. Не сомневаюсь, что с ва-
шей квалификацией вы будете интересны 
и полезны отрасли, повысите ее эффектив-
ность, — обратился он к участникам ТИМ-
чемпионата.

Руководитель группы отопления, вен-
тиляции и кондиционирования воздуха 
компании «Метрополис» Александр Кана-
тов добавил, что компания сотрудничает с 
профильными вузами, принимает студен-
тов на стажировку и производственную 
практику, а также трудоустраивает моло-
дых специалистов и предоставляет им воз-
можность поработать в больших проектах 
под руководством опытных наставников.

— Мы охотно принимаем участие в 
ТИМ-чемпионате и благодарим органи-
заторов за предоставленную студентам 
возможность продемонстрировать свои 
знания и получить навыки в проектиро-
вании. Всем участникам желаю сохранить 
интерес к выбранной профессии, удачного 
старта карьеры с интересными проектами 
в комфортной творческой атмосфере, — 
подчеркнул Александр Канатов.

По итогам чемпионата первое место заня-
ла команда Санкт-Петербургского государ-
ственного архитектурно-строительного уни-
верситета (Арина Алексанова, Ольга Гаври-
ченкова, Владимир Иноземцев, Полина Ор-
лова, Ярослав Перевалов, Даниил Талалаев).

Второе место у команды Тюменского 
индустриального университета. Замкнула 
тройку призеров команда Нижегородско-
го государственного архитектурно-строи-
тельного университета.

Генеральные партнеры чемпионата — На-
циональное объединение изыскателей и 
проектировщиков и компания «Метропо-
лис», основная специализация которой — 
генеральное проектирование объектов 
гражданского строительства и производ-
ственных зданий, в том числе в партнерстве 
с лучшими международными и российски-
ми архитектурными компаниями.

Любовь УГЛАНОВА

Команда Санкт-Петербургского государственного архитектурно-строительного университета с Александром Гримитлиным (крайний справа)
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ГЕРЦЕНОВСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ 
СОБИРАЕТ ДРУЗЕЙ

Вуз завершает 2024 г. новым проектом: 
Клуб друзей Герценовского универси-
тета призван объединить известных 
людей, радеющих за отечественное об-
разование. Новое сообщество станет 
важной частью жизни университета.

Клуб друзей собирает тех, кто с ин-
тересом относится к деятельности уни-
верситета, открыт к сотрудничеству, 
поддерживает инициативы студенче-
ского и педагогического сообществ 
вуза. Это профессионалы в различ-
ных областях, общественные деятели, 
представители образования, науки, 
культуры и искусства, выпускники уни-
верситета, зарубежные партнеры.

— Герценовский университет — это 
настоящая семья. Наши выпускники, 
приходя в родные стены даже много 
лет спустя, чувствуют себя как дома. 
Кроме того, мы постоянно взаимодей-
ствуем со многими известными людь-
ми, которые с интересом относятся 
к нашим проектам, участвуют в них, 
встречаются со студентами. Вся эта 
работа выстраивает целую экосисте-
му добрых связей — Клуб друзей Гер-
ценовского университета, — говорит 
инициатор проекта ректор Российского 
государственного педагогического уни-
верситета им. А. И. Герцена (РГПУ им. 
А. И. Герцена)  Сергей Тарасов.

Кандидатуры для приглашения в Клуб 
друзей выдвигает экспертное сообще-
ство университета, сформированное 
из представителей структурных и учеб-
ных подразделений вуза, студенческих 
объединений. В 2024 г. в Клуб друзей 
вошли 28 профессионалов из России, 
Беларуси и Узбекистана. Клуб друзей 
Герценовского университета — это пло-
щадка для добрых встреч и важных об-
суждений. По словам ректора вуза, вы-
пускники университета, проживающие 
в разных странах мира, вспоминают 
годы обучения с теплотой и остаются 
приверженцами высоких нравственных 
идеалов. 

— Это то сообщество, которое вну-
три себя несет идеалы образования, 
гуманизма и патриотизма, то, что се-
годня надо для успешного настоящего 
и достойного будущего. Такие встречи 
способствуют развитию системы об-
разования через обмен ценностями и 
культурным опытом, — считает Сергей 
Тарасов.

Первая встреча Клуба друзей Гер-
ценовского университета состоялась 
18 декабря. Программа включала Пе-
дагогическую ассамблею, церемонию 
награждения тех, кто стал членами Клу-
ба друзей в 2024 г. Также в Колонном 
зале прошел концерт симфонического 
оркестра под руководством заслужен-
ного артиста Российской Федерации, 
профессора РГПУ им. А. И. Герцена 
Александра Канторова.

РГПУ им. А. И. Герцена всегда открыт 
для выпускников, гостей, всех, кому 
интересны вопросы педагогики, воспи-
тания, развития системы образования. 
В планах сделать мероприятие ежегод-
ным. Встречи Клуба друзей станут до-
брой традицией не только университе-
та, но и Северной столицы.

Анна СМИРНОВА
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С. Тарасов знакомит членов Клуба друзей с 
новой серией книг, изданных Герценовским 
университетом в 2024 г.
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Ректор СПбГАУ В. Морозов и студенты университета
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Продолжает работу российско-узбекский гу-
манитарный проект «Класс!» («Зўр»), который 
проводит Российский государственный педа-
гогический университет им. А. И. Герцена (РГПУ 
им. А. И. Герцена).  Сегодня проект охватывает 
все 14 регионов Узбекистана, российские ме-
тодисты реализуют программы повышения 
квалификации для учителей на базе центров 
педагогического мастерства, а также ведут 
активную научно-исследовательскую и учебно-
методическую деятельность.

Новые города на карте проекта
Реализация проекта «Класс!» («Зўр») пору-

чена РГПУ им. А. И. Герцена Министерством 
просвещения Российской Федерации. Еже-
годно российские методисты-международни-
ки отправляются в Узбекистан, где проводят 
курсы повышения квалификации по методи-
ке преподавания для учителей русского языка 
как иностранного. Значимость проекта при-
знана на межгосударственном уровне.

В этом году методисты-герценовцы отпра-
вились в такие города, как Ташкент, Гулистан, 
Фергана, Наманган, Джизак, Бухара, Ургенч, 
Навои, Термез, Нукус, Самарканд, Андижан и 
Карши. 

— Российские специалисты продолжают 
делиться опытом и знаниями с учителями 
Узбекистана. И всё это благодаря усилиям 
методистов, воплощенному стремлению 
быть полезными для узбекистанских коллег 
и тем творческим инициативам, которые 
уже удалось реализовать и которые еще бу-
дут воплощены в жизнь. Дружба и взаимо-
понимание — это, безусловно, два надеж-
ных спутника нашей совместной деятельно-
сти в Республике Узбекистан, — сказала на 
совещании по организации работы проекта 
в Герценовском университете советник рек-
тора по интернационализации образования 
Юлия Комарова.

Методисты проводят для учителей заня-
тия, знакомят с учебниками русского языка 
как иностранного (РКИ) нового поколения и 
современными методиками преподавания, 
большое внимание уделяется проектной дея-
тельности на уроках и использованию онлайн-
инструментов в работе преподавателя.

Педагоги, прошедшие программу повы-
шения квалификации, отмечают ее высокую 
эффективность. Учитель школы № 6 Пайарик-
ского района Самаркандской области Малика 
Муталипова говорит: «На занятиях за относи-
тельно короткое время мы получили большой 
объем полезной информации, необходимой 
в работе. Например, познакомились с раз-
личными методами адаптации текста для 
языкового уровня учеников, а также освоили 

работу с различным визуальным материалом 
на уроках».

— Курс повышения квалификации стал се-
рьезным помощником в нашей работе. Нам 
объясняли материал в понятной форме, ис-
пользуя современные приемы обучения, 
включая игротехнические. Благодаря этому 
мы, в свою очередь, учились доступно и увле-
кательно объяснять материал нашим учени-
кам, — делится впечатлениями учитель шко-
лы № 2 города Хива Шахло Алиева.

Важно отметить высокую вовлеченность 
методистов в образовательный процесс в 
узбекистанских школах — российские специ-
алисты регулярно посещают открытые уроки, 
общаются с педагогами и учениками, что по-
зволяет оценить эффективность программ 
повышения квалификации и выявить главные 
потребности всех участников образователь-
ного процесса.

Диалог культур
Проект «Класс!» («Зўр») способствует куль-

турному обмену между народами России и 
Узбекистана. Методисты посещают экскурсии 
в разных городах республики, знакомятся с 
шедеврами архитектуры и природным ланд-
шафтом, ходят в театры и становятся гостями 
на семейных праздниках. Методист Ксения 
Кравченко так говорит о своей поездке: «При-
рода Узбекистана прекрасна. Здесь и горы, 
и степи, и озера. В Джизакской области есть 
озеро Айдаркуль, которое является вторым 
по величине после Арала. По пути к озеру нам 

встретились заброшенные золотодобываю-
щие карьеры. Ну и, конечно, степь и горы — 
часть завораживающей природы этой стра-
ны».

На узбекской свадьбе побывала ме-
тодист проекта «Класс!» («Зўр!») Ирина 
 Шугайло-Соколова. 

— Второй день свадьбы, Калин салом, — 
это встреча невесты, когда молодая подме-
тает двор, принимает от гостей подарки, сняв 
вуаль и кланяясь. Свекровь ее целует, говорит 
пожелание и дарит погоны — две лепешки 
на плечи. Отныне она член семьи мужа. Для 
молодоженов отвели целую часть дома. Это 
дом учительницы математики и маляра-стро-
ителя. Гостей на торжестве — около 250 чело-
век, — рассказывает Ирина о знакомстве со 
свадебными традициями.

Совместные проекты
Методисты ведут исследовательскую дея-

тельность, результаты которой представляют 
на конференциях и в научных журналах. Кро-
ме того, итогом становятся запатентованные 
проекты.

Александр Сандул разработал базу дан-
ных для психодиагностики в рамках профес-
сиональной подготовленности педагогов, 
которая состоит из тестов и анализа работы 
учителя. Он отмечает, что анализ психологи-
ческой подготовленности очень важен для 
того, чтобы помочь человеку использовать 
свои профессиональные навыки там, где он 
может реализовать себя наиболее полно-

ценно. 30 узбекистанских учителей, первыми 
прошедшие диагностику, показали высокие 
результаты профессиональной подготовлен-
ности. Также эта методика была внедрена в 
московских школах. 

Методист Екатерина Федосенко в соавтор-
стве со старшим преподавателем Центра пе-
дагогического мастерства Самарканда и Са-
маркандской области Ириной Раимкуловой 
опубликовали статью «Развитие коммуника-
тивной компетентности на уроках русского 
языка через потенциал практической психо-
логии» в научно-методическом журнале «Об-
разование и качество жизни». 

Доцент РГПУ им. А. И. Герцена Алексей 
Зацепин и заведующая кафедрой языков и 
социально-гуманитарных дисциплин Наман-
ганского государственного института ино-
странных языков Лола Козлова опубликовали 
в журнале «Русский язык за рубежом» статью 
«Развитие коммуникативной компетенции 
в процессе профессионально ориентиро-
ванной подготовки студентов-музыкантов из 
Республики Узбекистан». Разработанный ав-
торами дидактический материал содержит 
тексты с частичным переводом на узбекский 
язык и лексико-грамматические задания к 
ним. Представленный формат работы на за-
нятиях по РКИ поможет сформировать язы-
ковую компетенцию, что и является одной из 
основных целей обучения языку.

На базе Ташкентского филиала РГПУ им. 
А. И. Герцена состоялась II Российско-узбек-
ская научно-практическая конференция «Ме-
тодика преподавания в современной школе: 
актуальные проблемы и инновационные 
решения». Ее соорганизатором выступил 
 Национальный институт педагогического 
мастерства имени А. Авлони при поддержке 
Министерства просвещения РФ, Министер-
ства дошкольного и школьного образования 
Республики Узбекистан и Благотворительного 
фонда Алишера Усманова «Искусство, наука 
и спорт». Учителя-предметники, методисты, 
руководители образовательных организаций 
обсудили актуальные вопросы управления 
образованием, совершенствования методик 
преподавания учебных дисциплин, обме-
нялись опытом применения современных 
образовательных технологий, лучшими об-
разовательными моделями и практиками. 
На интерактивных занятиях участники узнали 
о том, как создать нужную атмосферу на вос-
питательном мероприятии, о применении ис-
кусственного интеллекта в обучении, а также 
о методах преподавания разных дисциплин, 
делающих урок продуктивным и интересным.

Елена НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
Александра ПОПОВА

Санкт-Петербургский государственный 
аграрный университет (СПбГАУ) открывает 
агротехнологические классы в разных рай-
онах Ленинградской области. 

В Первомайском центре образования 
состоялось открытие агротехнологиче-
ского класса. Задачи, которые должна 
решить такая совместная работа вуза и 
предприятия, — реализация предпро-
фильного и профильного образования 
обучающихся агротехнологических клас-
сов, формирование предпрофессиональ-
ных умений, обеспечение осознанного 
выбора профессии и формирования тра-
ектории дальнейшего обучения в уни-
верситете.

Основная цель агрокласса — привлечь 
внимание школьников к сельскому хозяй-
ству. Ребятам важно показать, что агропро-
мышленный комплекс (АПК) — это не только 
тяжелая работа, но и перспективная отрасль, 
работающая по последнему слову техники. 
Кроме того, АПК может стать отличным ис-
точником дохода и возможностью получить 
профессию мечты, раскрыть свой потенциал 
и достичь новых высот. 

В рамках подписанного трехсторонне-
го соглашения о сотрудничестве между 
Санкт-Петербургским государственным 
аграрным университетом, Первомайским 

центром образования и компанией «Ро-
скар» выстроен план работы на 2025 учеб-
ный год. К слову, на развитие класса ком-
пания «Роскар» ежегодно будет выделять 
5 млн руб. 

— Уверен, что наше сотрудничество 
будет плодотворным, принесет пользу 
молодому поколению, а также станет на-
дежным фундаментом для их професси-
онального будущего, — отметил ректор 
университета доктор ветеринарных наук, 
профессор Виталий Морозов.

Благодаря системе «школа — вуз — 
предприятие» образовательные програм-
мы не будут ограничиваться стенами шко-
лы. Для учащихся будут организованы экс-
курсии на предприятия, чтобы они смогли 
увидеть, как устроено современное сель-
ское хозяйство.

Ранее был открыт агротехнологический 
класс в Тосненском районе Ленинград-
ской области. В нем будут учиться школь-
ники 10-го класса Сельцовской средней 
общеобразовательной школы. 26 ноября 

состоялось торжественное открытие агро-
технологического класса в школе № 511 
Пушкинского района. 

Реализовывая проект «Агрокласс 
СПбГАУ», университет и вузовский Центр 
развития карьеры и компетенций ставят 
основную задачу — знакомство школьни-
ков с профессиями и специальностями, 
наиболее востребованными в аграрной 
сфере региона. 

Полина БЫЧИХИНА

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

ШКОЛА — ВУЗ

МЕТОДИСТЫ УНИВЕРСИТЕТА ГЕРЦЕНА ПРОДОЛЖАЮТ РАБОТУ 
В УЗБЕКИСТАНЕ

КАДРЫ ДЛЯ АПК БУДУТ ГОТОВИТЬ СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ

Участники проекта «Класс!» («Зўр») в Республике Узбекистан
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Провожая старый год, мы по традиции вспо-
минаем его самые яркие и важные события. 
Старейший спортивный вуз — Национальный 
государственный университет физической 
культуры, спорта и здоровья имени П. Ф. Лес-
гафта, Санкт-Петербург — с гордостью подво-
дит итоги.

Вуз успешно выполнил все свои обяза-
тельства по государственным заданиям, 
международное сотрудничество не только 
расширило свою географию, но и приобре-
ло уже весомые результаты. Мы стали участ-
никами крупнейших международных фору-
мов и конгрессов, тесно взаимодействуем 
с Министерством спорта Российской Феде-
рации и государственными организациями, 
работая над актуальными задачами в обла-
сти физической культуры и спорта.

Наши студенты продолжают свое побед-
ное восхождение на спортивные вершины. 
Они вновь лидируют в крупных всероссий-
ских и международных соревнованиях, так, 
например, в этом году спортсмены НГУ им. 
П. Ф. Лесгафта, Санкт-Петербург стали побе-
дителями VIII Всероссийской зимней уни-
версиады и серебряными призерами IX Все-
российской летней универсиады 2024 г. Всё 
это стало возможным благодаря сплочен-
ной и дружной команде.

Отметим важные события для вуза в испол-
нении государственных задач: в Туле прошло 
заседание комиссии Государственного сове-
та Российской Федерации по направлению 
«Физическая культура и спорт». Университету 
Лесгафта было поручено подготовить доклад о 
состоянии адаптивной физической культуры и 
спорта. Для этого была создана рабочая груп-
па, в которую вошли исполняющий обязан-
ности ректора Вадим Гришков, советник рек-
тора Сергей Антонов, заведующий кафедрой 
теории и методики адаптивной физической 
культуры Сергей Евсеев, являющийся также 
вице-президентом Паралимпийского комите-
та России, и другие.

— В целом для развития адаптивной фи-
зической культуры и спорта было сделано 
много. Вместе с тем назрела необходимость 
провести системную ревизию этого хозяй-
ства, прежде всего в связи с важностью во-
влечения в спорт участников специальной 
военной операции, получивших инвалид-

ность, — отметил президент Паралимпий-
ского комитета России Павел Рожков.

Все предложения участников заседания 
проработаны рабочей группой комиссии 
Государственного совета по спорту и пред-
ставлены на утверждение в администрацию 
Президента РФ. Университет Лесгафта рас-
сматривается как разработчик проекта до-
клада.

В прошедшем в Москве форуме «Ценно-
сти здорового образа жизни» приняли уча-
стие представители Университета Лесгафта: 
проректор по учебно-воспитательной рабо-
те Марина Щенникова, проректор по науке, 
инновациям и цифровой трансформации 
Алексей Баряев, научный руководитель вуза 
Сергей Ашкинази, советник ректора по мо-
лодежной политике Владимир Пыж, а также 
представители профессорско-преподава-
тельского состава вуза.

Основной целью форума было собрать 
предложения и лучшие решения по форми-
рованию ценностей здорового образа жизни в 
стране, утвердить конструктивные предложе-
ния для исполнения отдельных пунктов плана 
мероприятий по реализации в 2024–2026 гг. 
Основ государственной политики по сохране-
нию и укреплению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей, сформиро-
вать всероссийское сообщество лидеров сфе-
ры ценностей здорового образа жизни.

В форуме приняли участие около 250 спе-
циалистов и экспертов, в их числе члены Об-
щественной палаты Российской Федерации 
(ОПРФ), региональных общественных палат, 
Координационного совета при ОПРФ, пред-
ставители региональных центров здоровья, 
представители профильных органов власти, 
экспертов по теме ЗОЖ.

Модераторами форума выступили предсе-
датель Комиссии ОПРФ по физической куль-
туре, спорту и здоровому образу жизни, пред-
седатель Координационного совета ОПРФ по 
поддержанию и развитию норм здорового 
образа жизни у российских граждан, Герой 
Труда Российской Федерации Ирина Винер и 
заместитель председателя Комитета Государ-
ственной Думы по развитию гражданского 
общества, вопросам общественных и религи-
озных объединений Олег Леонов.

В программу форума вошли заседания 
круглых столов на темы «Ценность здоро-
вого образа жизни в образовании», «Прак-

тикум по ценностям здорового образа жиз-
ни», «Погружение в вопросы формирования 
традиционных духовно-нравственных цен-
ностей у студенческой молодежи в рамках 
проведения студенческой сессии».

Мероприятие проводится в контексте 
государственного задания по научно-мето-
дическому и ресурсному обеспечению си-
стемы образования «Анализ и разработка 
комплексной оценки системы компетенций, 
направленных на формирование традици-
онных духовно-нравственных ценностей об-
учающихся образовательных организаций 
высшего образования», которое поручено 
НГУ им. П. Ф. Лесгафта, Санкт-Петербург.

В Проектной сессии, посвященной стратеги-
ческому развитию вузов Министерства спорта 
России, приняла участие делегация НГУ им. П. 
Ф. Лесгафта, Санкт-Петербург во главе с Вади-
мом Гришковым. Участники сессии опреде-
лили приоритетные направления развития 
спортивной высшей школы на период до 2035 
г. с учетом вызовов, стоящих сегодня перед от-
раслью. Представители 14 подведомственных 
Минспорта России вузов обсудили вопросы 
повышения качества подготовки специали-
стов, доступности занятий спортом для детей, 
сохранения резерва для спорта высших дости-
жений, реабилитации, социализации и про-
фессиональной самореализации участников 
СВО. Также они отметили, какие существуют 
препятствия для продолжения прежней мо-

дели работы и как их можно использовать для 
реализации нового этапа развития.

— Мы создаем инфраструктуру, но без про-
фильных специалистов всё это останется про-
сто бетоном. Мотивация людей, правильные 
тренировки и нагрузка, разнообразие спортив-
ных возможностей, доступность соревнова-
ний, даже элементарно борьба с ленью — всё 
это во многом зависит от качества подготовки 
специалистов. Это тренеры и преподаватели, 
управленцы и аналитики, спортивные марке-
тологи и психологи, специалисты по адаптив-
ной физической культуре, антидопинговому 
обеспечению и многие другие профессиона-
лы. Всех этих специалистов готовят наши вузы, 
и поэтому сегодня мы определяем стратегиче-
ские приоритеты их развития до 2035 года, — 
отметил министр спорта Михаил Дегтярёв.

По итогам обсуждения были внесены 
предложения в стратегию развития вузов, 
благодаря которым они смогут отвечать на 
новые запросы государства и рынка. Фор-
мирование фундаментально новой и конку-
рентоспособной программы развития — не-
обходимое условие для дальнейшего суще-
ствования спортивных институтов.

Важной задачей также является создание 
основы для подачи заявок на участие в про-
грамме «Приоритет 2030». 

Наталья КОНОНОВА, 
пресс-центр Университета Лесгафта

УНИВЕРСИТЕТ ЛЕСГАФТА ГОТОВ К РЕШЕНИЮ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ ЗАДАЧ

НОВЫЕ СТРАТЕГИИ

Конец 2024 г. для Санкт-Петербургского по-
литехнического университета Петра Великого 
(СПбПУ) ознаменовался открытием сразу двух 
совместных проектов: Центра русского языка 
СПбПУ и Технологического университета (ТУ) 
Гаваны на Кубе и Информационного центра 
СПбПУ и консорциума «Российско-Африкан-
ский сетевой университет» в Марокко.

В рамках Дней Санкт-Петербурга на Кубе, 
посвященных 50-летию побратимских отно-
шений между Северной столицей  и Сантьяго-
де-Куба, состоялись несколько культурно-об-
разовательных событий. В Технологическом 
университете Гаваны (CUJAE) — одном из 
ведущих инженерных вузов Кубы — пред-
ставители Высшей школы международных 
образовательных программ СПбПУ провели 
Дни русского языка и культуры. Это событие 
собрало не только заинтересованных кубин-
ских студентов и преподавателей ТУ Гаваны, 
но и выпускников различных российских и 
советских вузов, в том числе — ЛПИ имени 
М. И. Калинина — сегодняшнего Политеха. 

Кульминацией Дней русского языка и куль-
туры стало открытие Совместного центра рус-
ского языка СПбПУ-CUJAE на базе ТУ Гаваны. 
Торжественную церемонию провели ректор 
CUJAE госпожа Марта Дуниа Дельгадо Дапе-
на и проректор по международной деятель-
ности СПбПУ Дмитрий Арсеньев. В дар ТУ 
Гаваны были переданы учебно-методические 
пособия по русскому языку как иностранному.

— Совместный центр поможет созданию 
среды для информационного, консультаци-

онного и культурного обмена в области рус-
ского языка и культуры между CUJAE и СПбПУ, 
продвижению образовательных и научных 
возможностей СПбПУ для кубинских абиту-
риентов и их подготовке к получению инже-
нерного образования в России, повышению 
интереса кубинцев к русскому языку, — отме-
тил проректор Дмитрий Арсеньев.

Для начала Политех проведет в Совмест-
ном центре мастер-классы по русскому языку 
для студентов, запустит программы повы-
шения квалификации для преподавателей 
русского языка и культурно-образовательные 
марафоны в режиме онлайн. Планируется, 
что центр также сосредоточится на специфи-
ке языковой подготовки будущих инженеров, 
что поможет им в учебе на технических спе-
циальностях в российских университетах.

В рамках Дней российского образования 
в Марокко в присутствии почетных гостей, 
включая Чрезвычайного и Полномочного По-
сла России в Королевстве Марокко Владими-
ра Байбакова, состоялось открытие «Инфор-
мационного центра Санкт-Петербургского по-
литехнического университета Петра Великого 
и Российско-Африканского сетевого универ-
ситета (РАФУ).

Здесь будут созданы условия для изучения 
русского языка и подготовки абитуриентов к 
поступлению в российские вузы. Планируется 
также разработка совместных образователь-
ных программ и научных проектов с марок-
канскими вузами, развитие академической 
мобильности.

— Сотрудничество СПбПУ с мароккански-
ми вузами, их вступление в консорциум РАФУ 

не только укрепит существующие образова-
тельные связи между нашими странами, но 
и откроет новые перспективы для студентов 
и преподавателей из Марокко. Политехни-
ческий университет может предложить со-
вместную работу по таким направлениям, 
как интеллектуальные системы, аддитивные 
технологии, энергетика, гражданское строи-
тельство, гуманитарные науки. Уже сегодня 
мы планируем развивать совместные про-
граммы по инженерным направлениям, а 
также проводить исследования и иниции-
ровать новые проекты на уровне магистра-

туры и аспирантуры, — подвел итог встреч в 
Марокко проректор по международной дея-
тельности СПбПУ Дмитрий Арсеньев.

Информационный центр полностью ос-
нащен необходимым для обучения обору-
дованием, информационными материала-
ми о российских университетах, методиче-
ской литературой и имеет неограниченный 
доступ к образовательным онлайн-ресур-
сам, которые могут быть полезны в учеб-
ном процессе.

Ксения КЛЕПЦОВА

ИНЖЕНЕРНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
ОТ КУБЫ ДО МАРОККО

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ
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Делегация СПбПУ в Гаване

Министр спорта РФ М. Дегтярёв и коллектив НГУ им. П. Ф. Лесгафта, Санкт-Петербург
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5 декабря в рамках празднования 65-летия 
стоматологического факультета Первого 
Санкт-Петербургского государственного 
медицинского университета имени акаде-
мика И. П. Павлова (ПСПбГМУ им. И. П. Пав-
лова) состоялось торжественное откры-
тие стоматологического тренинг-центра 
Progressus. 

Открытие проходило в Научно-исследо-
вательском институте (НИИ) стоматологии 
и челюстно-лицевой хирургии. Ректор уни-
верситета академик РАН Сергей Багненко 
торжественно запустил работу нового тре-
нинг-центра, отметив историческую преем-
ственность развития всего стоматологиче-
ского факультета университета, который на 
сегодня является одним из лучших в стране.

— Через тернии все-таки всё идет к звез-
дам. И на сегодняшний день это прекрас-
ный центр, институт и база стоматологиче-
ского факультета и замечательное место, 
где стоматологи обретают свой дом! — 
сказал ректор.

На открытии центра присутствовали 
ведущие специалисты университета и 
факультета: заведующая кафедрой про-
фессор Людмила Орехова, декан стомато-
логического факультета профессор Татьяна 
Ткаченко, директор НИИ стоматологии и 
челюстно-лицевой хирургии профессор 

Ирина Антонова, заместитель директора 
НИИ по медицинской части доцент Алина 
Лукавенко, а также сотрудники кафедр, ор-
динаторы и студенты.

Новый тренинг-центр Progressus ос-
нащен современным оборудованием и 
дает возможность мгновенно перехо-

дить от симуляции к реальной практи-
ке. Симуляционное оборудование было 
специально разработано для ПСПбГМУ 
им. И. П. Павлова совместно с сотруд-
никами кафедры стоматологии терапев-
тической и пародонтологии, что делает 
обучение более инновационным и эф-
фективным.

В тренинг-центре Progressus студенты и 
ординаторы обеспечены  современными 
условиями для обучения и развития про-
фессиональных навыков, что способствует 
подготовке высококвалифицированных 
специалистов-стоматологов.

Проект реализован в рамках программы 
стратегического академического лидер-
ства Министерства науки и высшего об-
разования Российской Федерации «При-
оритет 2030» на функциональной основе 
кафедры стоматологии терапевтической и 
пародонтологии.

Владимир ШЕФОВ,  
руководитель стоматологического  

тренинг-центра Progressus

Команда молодых ученых и студентов во главе с магистран-
том Передовой инженерной школы и факультета морского 
приборостроения Санкт-Петербургского государственного 
морского технического университета (СПбГМТУ) Иваном 
Донецковым разработала универсальный подводный ап-
парат для поиска и исследования металлоконструкций на 
поверхности дна и в слое грунта. 

Аппарат, который создали молодые инженеры Кора-
белки, может использоваться сразу в нескольких сферах. 
Например, в подводной археологии для поиска ценных 
культурных и исторических объектов. При строительстве 
подводных коммуникаций «Сканер», именно так назы-
вается робот, подойдет в качестве дополнительного обо-
рудования, ведь с его помощью можно контролировать 
прокладку трубопроводов и силовых кабелей, анализиро-
вать их состояние, а также состояние добывающих уста-
новок. Без модуля металлоискателя аппарат способен 
работать как подводный дрон и проводить визуальный 
контроль опор мостов и портовых сооружений. 

Управление аппаратом ведется оператором с судна обе-
спечения. При погружении в воду и приближении ко дну 
раскладывается и включается модуль металлоискателя. 

В этот момент у оператора на компьютере отображаются по-
казания, по которым и можно определить, есть или нет на 
дне металлические объекты. О приближении к ним можно 
судить по интенсивности сигнала, который поступает опера-
тору с модуля металлоискателя. На аппарат также крепится 
видеокамера для более полного анализа обстановки. Робот 

может работать как в пресной, так и в соленой воде, а глуби-
на его погружения достигает 30 метров.  

Разработка начинающих инженеров Корабелки уже 
прошла испытания в реальных условиях в акватории Фин-
ского залива, а также предварительное тестирование си-
стем в лабораторных условиях.

Как говорит Иван Донецков, преимущества «Сканера» 
в том, что на него можно устанавливать дополнительные 
модули для исследования толщи воды. 

— На отечественном и зарубежном рынках отсутствуют 
образцы техники в области подводного точечного поиска 
металлоконструкций с помощью подводного аппарата с 
модулем металлоискателя. Ряд компаний выпускает под-
водные дроны только с видеокамерой для визуального 
контроля или с дополнительным модулем манипулято-
ра, — рассказал студент СПбГМТУ.

Надо отметить, что для самого Ивана Донецкова это не 
первая разработка подводного робота. Не так давно ма-
гистрант СПбГМТУ закончил работу над моделью робота-
золотодобытчика. Телеуправляемый аппарат на гусенич-
ном ходу способен добывать со дна водоемов частицы 
драгоценного металла.  

Ольга СУХОПАРОВА

15 лет исполнилось Институту дизай-
на пространственной среды Санкт-
Петербургского государственного уни-
верситета промышленных технологий и 
дизайна (Университета ПРОМТЕХДИЗАЙН). 
Этой дате был посвящен Международный 
дизайн-форум «Пространство и объект в 
дизайне», который включал научную кон-
ференцию, выставку работ студентов, а 
также круглый стол в память об основате-
лях института архитекторах Борисе Устино-
ве и Людмиле Фешиной.

V Международная научно-практическая 
конференция «Дизайн и художественное 
творчество: теория, методика и практика» 
собрала дизайнеров, архитекторов, худож-
ников, искусствоведов, культурологов, пре-
подавателей высших учебных заведений, ру-
ководителей и сотрудников дизайн-студий, 
аспирантов, студентов и молодых ученых. 
Председательствовали на конференции за-
служенные деятели в области дизайна и ар-
хитектуры, доценты кафедры дизайна инте-
рьера и оборудования Университета ПРОМ-
ТЕХДИЗАЙН: Татьяна Анисимова — член 
Союза дизайнеров России, член российской 
ассоциации исследователей Канады; Евге-
ний Лобанов — член Санкт-Петербургского 
союза дизайнеров, почетный член Между-
народной академии современных искусств; 
Сергей Пашковский — заслуженный худож-
ник РФ, член Союза дизайнеров и Союза ху-
дожников России.

Доклады были посвящены новаторским 
методикам преподавания, академическим 
и современным формам художественной 
подготовки дизайнера, критериям проф-
компетентности и особенностям современ-
ного проектного рынка в дизайне, качеству 
интерьерных пространств, проблемам гло-
бализации и национальной идентичности 
в дизайне интерьера, использованию ис-
кусственного интеллекта (ИИ) в проектах, 
новейшим тенденциям в отечественном и 
зарубежном промдизайне, а также паралле-
лям, пересечениям, столкновениям дизайна 
и художественного творчества, границам ис-
кусства и безграничности дизайна в совре-
менном цифровом мире и этике использо-
вания ИИ в дизайне.

Выступление Марфы Поляковой, пред-
ставляющей высшую школу архитектуры 
École Nationale Supérieure d’Architecture de 
Bretagne во Франции, было посвящено ре-
ализации проектов павильонов для Олим-
пийских игр в Париже 2024 г. студентами 
архитектурных школ Франции. Молодой ху-
дожник из Индии Тонка Махеш Гурджар рас-
сказал об искусстве Раджастана: о народных 
божествах Индии, сути изображений Лорда 
Девнараяна, Виры Теджаджи и Фады.

Во время конференции в универси-
тетском пространстве «Точка кипения — 
ПромТехДизайн» была организована вы-
ставка-конкурс художественных и проект-
ных работ студентов. Было подано 250 зая-
вок на участие. В отборочный этап прошли 

180 работ в области живописи, графики и 
проектирования, выполненных студента-
ми из Беларуси, Грузии, Индии, Казахста-
на, Китая, Молдовы, России, Таджикистана 
и Узбекистана.

Дизайн-форум завершился круглым сто-
лом, в центре внимания экспертов были 
имена основателей архитектурно-дизай-
нерской школы профессоров Университе-
та ПРОМТЕХДИЗАЙН Людмилы Фешиной 
и Бориса Устинова. В обсуждении твор-
ческого наследия основателей Института 
дизайна пространственной среды и его 
значения для теории и практики архитек-
турного дизайна приняли участие их уче-
ники, сотрудники института, те, кто вместе 
с ними и под их руководством работал 
над проектами и научными публикация-
ми: архитекторы Владимир Чалый (Вели-
кобритания), Игорь Гоц (Испания), Антон 
Новожилов (Россия), Юрий Ширяев (Рос-
сия), дизайнеры Алла Катанович (Россия), 
Лукия Соколова (Россия), Полина Фомина 
(Россия), преподаватель дизайна в Уни-
верситете ПРОМТЕХДИЗАЙН Сергей Шве-
дов (Россия) и другие.

Разговор был посвящен человеку и его 
отношению с обществом и средой обита-
ния, ведь через организацию простран-
ства архитекторы и дизайнеры проектиру-
ют сам образ жизни людей, поэтому они 
несут огромную ответственность перед 
социумом.

Юлия ЕФРЕМОВА

ЮБИЛЕЙ

МОЛОДЁЖЬ. НАУКА. ТВОРЧЕСТВО

ФОРУМЫ И КОНФЕРЕНЦИИ
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Право же, не знаю, как начать разговор о 
концерте, посвященном… собственному 
неюбилею (да, так в программке Дома ком-
позиторов: Концерт-приношение Иосифу 
Райскину в неюбилейный год). Да и не ре-
цензию пишу вовсе, а благодарный отклик. 

С благодарности композиторам Алек-
сандру Радвиловичу и Леониду Резетдино-
ву я и начну — это им пришло в голову от-
метить мой неюбилей (пусть уж будет но-
вое словечко в нынешнем растрепанном 
сленге!). Хотя с числами вроде бы всё в по-
рядке: в Союзе композиторов и Музфон-
де состою без малого полвека, а в Доме 
композиторов стал завсегдатаем в сезоне 
1949–1950 гг. Нас, школьников и студен-
тов, заманили блестящие лекторы-про-
светители Александр Должанский, Юлиан 
Вайнкоп, Леонид Энтелис: они свели нас 
с композиторами-фронтовиками — Вади-
мом Салмановым, Борисом Клюзнером, а 
в курилке в антрактах позже к ним присо-
единился Михаил Друскин. Мы тогда еще 
не слышали о «законе шести рукопожа-
тий» — теории, согласно которой любые 
два человека на Земле разделены не бо-
лее чем пятью уровнями общих знакомых 
(то есть шестью уровнями связей). Миха-
ил Семёнович, в 1930-е концертирующий 
 пианист, сыграл в Берлине премьеру Фор-
тепианного концерта Игоря Стравинского, 
часами общался с мэтром. Не через шесть, 
а — подумать только — через одно руко-
пожатие с Друскиным мы прикасались к 
великому художнику, которого на роди-
не честили декадентом, космополитом и 
даже «фашиствующим мракобесом». 

Потом пришло время наших сверстников, 
молодых композиторов — Люциана Приго-
жина, Сергея Слонимского, Бориса Тищенко, 
Вениамина Баснера, Андрея Петрова, Исаа-
ка Шварца. В самый ближний круг общения 
вошли москвичи Альфред Шнитке и Андрей 
Волконский. Конечно же, мы поклонялись 
Сергею Прокофьеву, Дмитрию Шостаковичу 
и европейским мастерам современности, 
как ни старались записные идеологи огра-
дить нас от зловредных влияний. Вспоми-
наю «информационный концерт» (каково 
название!) пианиста Алексея Любимова: 
звучала музыка Шёнберга, Веберна, других 
«модернистов», западных и советских. На 
пригласительных билетах красовалась над-
пись: «Для членов союза. Без права пере-
дачи». Но, конечно, мы, любители (физики, 
математики, инженеры, врачи), проникали 
и на закрытые «слушания», благодаря дру-
зьям-музыкантам. После камерной премье-
ры Одиннадцатой симфонии Шостаковича 
(в Доме композиторов ее сыграли на рояле 
в четыре руки автор и композитор Михаил 
Меерович) Александр Должанский поздра-
вил нас: «Вот теперь вы матерые аматеры!».  

Музыкант, любящий свою профессию, 
обязательно вспомнит минуту, когда му-
зыка впервые поразила (сразила!) его. 
В войну в эвакуации, в Куйбышеве, нынеш-
ней Самаре, мне посчастливилось прикос-
нуться к великому искусству на спектаклях 
Большого театра, тоже эвакуированного 
из Москвы.  С нежностью думаю о пер-
вой учительнице музыки, предложившей 
моей матери отвести меня, неполных 
семи лет, на премьеру Седьмой симфонии 
Шостаковича (оркестром Большого театра 
дирижировал Самуил Самосуд). Впервые 
слушая симфонический оркестр, заранее 
наученный как себя вести, боялся поше-
велиться. Тогда и ввели меня в круг люби-
телей Шостаковича, на всю жизнь привив 
вкус к современной музыке.

В Ленинградском электротехническом ин-
ституте (ЛЭТИ), куда я поступил после шко-
лы, в первые робкие годы оттепели царила 
атмосфера духовных поисков. И неслучайно 
«Весна в ЛЭТИ» — спектакль студенческого 
театра — родилась в техническом вузе; поз-
же в «застойные» годы именно «физики» 
приходили на выручку «лирикам»: в академ-
городках устраивались выставки опальных 
живописцев, концерты авангардистов, а в 
«закрытых» НИИ шли полуподпольные вы-
ступления Галича, Высоцкого… 

У нас в ЛЭТИ были оркестр, театральный 
коллектив, любительская студия «ЛЭТИ-
фильм», поэтический кружок, класс соль-
ного пения, где мне выпало три года быть 

концертмейстером. Академический хор 
ЛЭТИ уже тогда был не любительским, а 
профессиональным коллективом (хористы 
гордились: «наша консерватория»). А се-
годня под рукой Елены Касьяновой хор 
нередко завоевывает дипломы лауреатов 
на международных конкурсах (недавний 
предновогодний концерт в Яани Кирик 
подтвердил заслуженные регалии).  

На стене главного коридора ЛЭТИ кра-
совалась огромная пятиметровая стенная 
газета «Искусство всем», которую я вместе 
с друзьями «издавал» навстречу Всемир-
ному фестивалю демократической моло-
дежи и студентов в Москве в 1957 г. (мой 
первый редакторский опыт). Мы тогда ды-
шали воздухом свободы, увы, недолгой, и 
тираж 1 (один!) экземпляр был излюблен 
музыкальными «изданиями» Ленинграда. 

К их числу принадлежали и стенные га-
зеты Ленинградской филармонии («Слу-
шатель» в Большом зале и «Музыкальная 
жизнь» — в Малом). Здесь и на семинаре 
начинающих рецензентов, которым руко-
водил замечательный музыковед Алек-
сандр Ступель, мы оттачивали перо, пости-
гали искусство редактирования. А с конца 
1950-х гг. выступали и в городских газетах 
с откликами и рецензиями. 

Я так много говорю о школьных и студен-
ческих годах, потому что именно они соз-
дают фундамент профессии (какой бы она 
ни была), учат правилам жизнеповедения, 
прививают эстетические вкусы. После была 
жизнь со всеми ее радостями и тяготами. 
Служба в одном из научных учреждений 
ВМФ (авторские свидетельства на изобре-
тения), преподавание на кафедре физики 
Горного института параллельно с работой 
редактором в Филармонии, сотни рецензий, 
аннотаций к концертам и грампластинкам. 
После были заочное отделение Консерва-
тории (благодарно думаю о моих педагогах, 
среди них маститые ученые и друзья-свер-
стники), вступление в Союз композиторов 
(где с 2003 г. стал председателем секции 
критики и музыкознания). Всегда ратовал за 
создание музыкальной газеты в культурной 

столице. И поначалу, не расставаясь с физи-
кой, был научным редактором, заведовал 
отделом музыки в журнале «Искусство Ле-
нинграда». 

Три года в середине 1990-х редакти-
ровал в нашей Филармонии газету «Pro 
Musica». Более 30 лет работаю в газете 
«Мариинский театр», последние 25 — ее 
главный редактор. С радостью окунулся 
в критическую деятельность на страни-
цах «Петербург-классики», «Журнала лю-
бителей искусства» («Опера+»), «Санкт-
Петербургского музыкального вестника», 
в журнале Консерватории «Musicus», в 
иных научных журналах и сборниках. Раз-
умеется, не порываю с «Музыкальным 
обозрением», «Музыкальной академией» 
и другими уважаемыми изданиями. Но 
никогда не забуду, что свои первые статьи 
и рецензии опубликовал, будучи студен-
том ЛЭТИ, в стенных газетах слушателей 
Филармонии, в «Электрике» и «Искусство 
всем». Буду помнить, что я из ЛЭТИ!

В 1989–1990 гг. по инициативе Александра 
Радвиловича состоялись международные 
фестивали и семинары молодых композито-
ров. В 1993 г. фестиваль обрел свое имя. «Зву-
ковые пути» («Sound Ways») Чарльза Айвза 
неслучайно выбраны в качестве названия 
фестиваля — это и замечательная метафора 
разнообразия окружающего музыкального 
мира, и поклон мастеру ХХ в., американскому 
композитору, долгие годы в полной безвест-
ности создававшему авангардные произве-
дения современной музыки. 

Со «Звуковыми путями» открытия новых 
музыкальных материков совершались не 
тайно, не полуподпольно, а именно откры-
то! Имена Лучано Берио и Дьердя Лигети, 
Карлгейнца Штокхаузена и Джорджа Кра-
ма, Витольда Лютославского и Кшиштофа 
Пендерецкого входили в наш культурный 
обиход вместе с их музыкой. Расширились 
наши духовные горизонты: отныне мы 
вместе со всем миром храним и пополня-
ем музыкальную сокровищницу.  

Еще раз благодарю профессора консерва-
тории Александра Радвиловича и председа-

теля Музфонда Леонида Резетдинова, оце-
нивших скромное участие мое в «Звуковых 
путях» в качестве активного слушателя и авто-
ра рецензий. Еще раз низко кланяюсь инже-
нерно-гуманитарному лицею ЛЭТИ и своей 
alma mater Санкт-Петербургской консервато-
рии. Всегда помню, что первые шаги к люби-
мой профессии сделал на концертах лучшей 
в мире Филармонии, на спектаклях Мариин-
ского театра, в котором служу уже три десяти-
летия. Я благодарю Международный обще-
ственный фонд культуры и образования, его 
президента Геннадия Николаевича Попова, 
а также информационное агентство «Север-
ная Звезда» во главе с Татьяной Валерьев-
ной Поповой за издание книги «Записки фи-
ларманьяка», содержащей статьи, впервые 
опубликованные в «Санкт-Петербургском 
музыкальном вестнике», газете фонда. И шут-
ливая афиша концерта потому и призывала к 
«розыску филарманьяка». Судьба подарила 
мне сыновей и внуков, унаследовавших му-
зыкантские профессии, но самая моя сердеч-
ная признательность — жене и другу Евгении 
Райскиной, первому читателю и редактору.     

Что сказать о концерте 31 октября 2024 
года в Доме композиторов? Но я же обещал 
не писать рецензию, да это и требует нема-
лой газетной площади. И все-таки не могу 
удержаться от восторженных слов в адрес 
устроителей моего неюбилея (не сочтите 
это только благодарным реверансом!) — бу-
дет время и место, напишу (или кто-нибудь 
напишет) подробно о композиторах и му-
зыкантах, одаривших меня своими прино-
шениями. Истинно сыновнюю благодар-
ность выражаю Александру Радвиловичу, 
заключившему концерт своим «Милым 
Генрихом» для сопрано, баритона, скрипки 
и клавесина, где помянул добром моих ро-
дителей Анну Ефимовну и Генриха Натано-
вича. Это их любовь к музыке — врача и ин-
женера — привела меня в консерваторию, 
их мечты мне дано было воплотить. Говорят 
же в родительскую субботу: «Как родители 
наши жили, так и нам жить велели». 

Иосиф РАЙСКИН

КУЛЬТУРНОЕ ПРОСТРАНСТВО

РАЗЫСКИВАЕТСЯ ФИЛАРМАНЬЯК.  
ИСТОРИЯ ОДНОГО НЕЮБИЛЕЙНОГО КОНЦЕРТА

А для нас юбилей –
ремонт в пути,
постоял – 
и дальше гуди. 

Владимир Маяковский
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Неюбиляр в Доме композиторов
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Народный артист России и ведущий актер 
Санкт-Петербургского государственного 
академического театра имени Ленсовета 
Сергей Мигицко пришел в гости к студентам 
и сотрудникам Санкт-Петербургского поли-
технического университета Петра Великого. 
Встреча прошла в рамках дискуссионного 
клуба «Вам слово!», который стартовал 
больше года назад в формате экосистемы 
«Лепота».

Послушать любимого артиста пришли не 
только студенты, преподаватели и сотруд-
ники Политеха, но и выпускники. Зрители 
спрашивали Сергея Мигицко, каким было 
его детство, почему он стал актером, с ка-
кими сложностями пришлось столкнуть-
ся на профессиональном пути, о театре и 
съемках в кино. Не обошлось без вопросов 
о любимой футбольной команде Сергея 
Григорьевича — «Зените». Артист славится 
своим чувством юмора, поэтому разговор 
получился легким и душевным.

— Место рождения, среда обитания, ге-
нетика, эксцентричность родителей — всё 
это повлияло на меня. Я родом из Одессы, 
где очень громкие, яркие люди, смех по 19 
часов в день везде — в магазинах, школе, 
на улице. В городе было много театров, а 
жители сочиняли стихи и писали расска-
зы. Вот в такой среде я рос. Мой дедушка 
играл в любительском театре в Очакове, 
в те годы такие театры имели очень хоро-
ший статус. Мой папа был военным. Он 
был очень творческим человеком с пре-
красным чувством юмора, много шутил. 
Мама работала ревизором. По выходным 
они часто ходили в театры и кино, — рас-
сказал Сергей Мигицко.

Сергей Григорьевич поделился смеш-
ными и забавными историями, которые 
происходили с ним в театральном вузе, 
вспомнил первые роли в спектаклях. Зри-
тели смеялись и наслаждались живыми, 
эмоциональными рассказами гостя.

Поднимались и серьезные темы. Напри-
мер, слушатели хотели узнать, какими ка-
чествами должен обладать артист и есть 
ли будущее у российского кино?

— Артист точно должен быть лишен 
тщеславия и гордыни. Ему нужно быть це-
леустремленным, амбициозным, комму-
никабельным и обладать чувством юмора. 

Что касается российского кино, то считаю, 
что в нем очень много насилия. Хотя мой 
любимый жанр — это триллер. Но наряду 
с этим могу отметить и интересные рабо-
ты артистов. Я убежден, что у российского 
кино есть будущее. А вообще, сам я люблю 
так называемые притчи в кино, например, 
фильм «Зеленая миля», — рассказал Сер-
гей Мигицко.

Сергей Григорьевич поделился про-
фессиональными советами с ребятами из 
студенческого театра «Глагол», вспомнил 
уроки и секреты мастерства от своего учи-
теля Игоря Петровича Владимирова, рас-
крыл некоторые творческие планы. Кроме 
этого, зрители узнали, что если бы герой 
встречи не стал артистом, то связал бы 
свою жизнь с морем или спасением без-
домных животных.

— Главное — не стесняться быть ребен-
ком. Есть счастливые люди, их видно по чу-
десным лицам. Я езжу в один монастырь 
и вижу там счастливых людей. Иначе быть 
не может, ведь монахи видят Всевышнего. 
В общем, старайтесь смотреть на мир гла-
зами ребенка, даже если вам 60 лет, — по-
советовал Сергей Мигицко.

С большим удовольствием гость расска-
зал, как в Политехническом университете 
проходили съемки сериала «Тест на бере-
менность». В завершение зрители попро-
сили пофантазировать, о чем бы Сергей 
Григорьевич мог написать сценарий.

— Это была бы притча о том, как маль-
чик поступил в театральный институт, не 
имея на это особых оснований, и однаж-
ды его чуть не исключили. Как он отслу-
жил в армии, хотя совсем не был готов 
к этому, а потом вернулся в театр. Я бы 
хотел показать, что нет ничего невоз-
можного. Мы себя обкрадываем, не ис-
пользуем полностью. Сейчас существуют 
разные пути для развития. Много читай-
те, погружайтесь в профессию, и у вас 
всё получится, — напутствовал Сергей 
Мигицко.

На память о встрече гостю подарили 
фирменную футболку с надписью «Лепо-
та» и сделали совместную фотографию. 
Полтора часа прошли незаметно, зрители 
провожали Сергея Григорьевича овациями 
и благодарили за чудесный вечер.

Ольга ЛЮДНИКОВА 

«Щелкунчик и другие новогодние истории» — традиционная выставка, 
которую Калининградский музей изобразительных искусств откры-
вает перед Новым годом. В этот раз в экспозиции принимает участие 
студентка Санкт-Петербургского государственного университета про-
мышленных технологий и дизайна художница Лиза Анисимова. 

19 картин из своего проекта «Переполох в театре кукол» представ-
ляет Лиза в Калининграде. Все выставленные работы художница 
передаст в дар музею.

Лиза Анисимова известна благодаря своей необычной технике, с 
помощью которой она создает «живые картины» для своего проекта 
«Переполох в театре кукол». Ее герои — настоящие люди, на тела ко-
торых наносится грим и краска для боди-арта. Для своих героев Лиза 
создает костюмы и декорации. В результате перформанса получают-
ся фотографии. Их девушка печатает на холстах, дорабатывает с по-
мощью привычных техник живописи и покрывает лаком.

В калининградском музее помимо картин также был устроен пер-
форманс — фэнтезийные персонажи в невероятных нарядах «сош-
ли» с полотен художницы.

— Я достаточно долго думала над этой историей, перекрашива-
ла, костюмы перерезала, меняла, пришивала новое, потом опять 
раскраивала. И эскизов было очень много. Когда я создавала эту 
инсталляцию, я пыталась показать, что для меня значит Новый год, 
и сделать так, чтобы и другие люди, смотря на мои картины, тоже 
могли проникнуться духом праздника, — говорит художница Лиза 
Анисимова.

Ранее проект презентовали в Детском городском многопрофильном 
клиническом центре высоких медицинских технологий имени К. А. Ра-
ухфуса в Санкт-Петербурге и детских медучреждениях Луганска.

— Эти работы на следующий год появятся в школах искусств, детских 
домах, домах престарелых, кардиологических центрах, онкоцентрах. 
И нам будет приятно, что они продолжают работать, а у музея появится 

замечательный социально-культурный проект, который направлен на 
поддержание и семьи, и творчества, и любви, — отмечает руководи-
тель фонда «Искусство графики» Екатерина Дружинина.

Лизе Анисимовой всего 18 лет, а она уже известна в России,  США, 
Европе и даже в Азии. Девушка родилась в Лос-Анджелесе и с ран-
него детства любила рисовать, используя гараж своего отца в ка-
честве мастерской. Первые «живые картины» Лиза выкладывала в 
социальные сети, так ее заметили журналисты крупной междуна-
родной телесети. После сюжета на телевидении о талантливой юной 
художнице узнали во всем мире. Теперь ее работы путешествуют по 
континентам.

Юлия ЕФРЕМОВА

НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ

ЭКСПОЗИЦИИ И ВЫСТАВКИ

ВАМ СЛОВО, МИГИЦКО! НАРОДНЫЙ АРТИСТ 
РОССИИ ВСТРЕТИЛСЯ С ПОЛИТЕХНИКАМИ

«ПЕРЕПОЛОХ В ТЕАТРЕ КУКОЛ» ГОСТИТ 
У КАЛИНИНГРАДСКОГО ЩЕЛКУНЧИКА

©
 П

РЕ
СС

-С
ЛУ

Ж
БА

 С
Пб

ГП
М

У

©
 Ю

ЛИ
Я 

СТ
АР

ОБ
ОР

Студенческий отряд «Пенициллин»

Выставка в Калининградском музее изобразительных искусств

НОВОСТИ 

«ПЕНИЦИЛЛИН» — 
ЛУЧШИЙ СРЕДИ 
МЕДИЦИНСКИХ 
ОТРЯДОВ 
ПЕТЕРБУРГА

9 декабря в БКЗ «Октябрьский» состоял-
ся XXIV Фестиваль студенческих отрядов 
Санкт-Петербурга. Он объединил участни-
ков движения, чтобы подвести итоги года, 
наградить лучших и отметить важные юби-
леи: 65-летие студенческого движения и 
20-летие Российских студенческих отрядов. 

Лучшим среди медицинских отрядов го-
рода на Неве стал студенческий медицин-
ский отряд (СМО) Санкт-Петербургского 
государственного педиатрического меди-
цинского университета (СПбГПМУ) «Пени-
циллин». В рамках фестиваля также отме-
тили и лучших руководителей отрядного 
движения. В «Пенициллине» ими стали 
студентки СПбГПМУ— командир отряда и 
его основатель Ангелина Акимова и комис-
сар отряда София Николь Сильва Рамос. 
Лучшим комендантом стала Татьяна Мохо-
ва, а лучшим методистом Алина Галимзя-
нова — бойцы СМО «Сириус».

СМО «Пенициллин» считается третьим 
по счету отрядом в составе штаба Пе-
диатрического университета, он создан 
26 апреля 2021 г.

Минувшим летом 80 бойцов отряда ока-
зывали медицинскую помощь и обеспечи-
вали оздоровление в организациях, пред-
назначенных для отдыха детей. Студенты 
работали во Всероссийском детском цен-
тре «Орлёнок» в Краснодарском крае и в 
детских лагерях Крыма и Ленинградской 
области. Будущие врачи занимались с 
детьми, обучали их навыкам первой помо-
щи и проводили профориентацию.

— Отряд выезжает на трудовой сезон 
не в больницы, как основная часть студен-
ческих медицинских отрядов, а в детские 
лагеря: на побережье Черного моря и в Ле-
нинградскую область. Где же еще будущие 
врачи-педиатры могут получить столько 
практики в общении с детьми, как не в 
местах детского отдыха? Конечно, боль-
шая часть бойцов и кандидатов стремится 
выехать во Всероссийский детский центр 
«Орлёнок», где они уже зарекомендовали 
себя как отличные сотрудники, — поясни-
ла Ангелина Акимова.

Руководитель отрядного движения Пе-
диатрического университета отметила, что 
это направление в вузе активно поддер-
живают администрация и профсоюзный 
комитет учащихся. 

— Хотим поблагодарить ректора Дми-
трия Олеговича Иванова за организацию 
благоприятных условий для реализации 
студенческой инициативы. Мы гордимся, 
что являемся представителями Педиатри-
ческого университета, командой едино-
мышленников, творящих будущее нашей 
страны, — добавила Ангелина Акимова. 

Помимо «Пенициллина» в Педиатри-
ческом университете работают еще три 
студенческих медицинских отряда. Это 
«Лечу», «Рядом» и «Сириус». Ребята про-
должают традиции Выездной студенче-
ской поликлиники. Более 40 лет назад 
студенты, аспиранты, молодые врачи и 
преподаватели ЛПМИ (ныне СПбГПМУ) 
основали медицинский отряд. Он был 
предназначен для обследования и диспан-
серизации детей в труднодоступных райо-
нах Северо-Запада России. Отметим, что 
в 2022 г. лучшим в Санкт-Петербурге был 
признан студенческий отряд Педиатриче-
ского университета «Лечу».

Добавим, что сегодня Петербург — один 
из лидеров Всероссийского движения 
студ отрядов. В 154 отрядах состоят более 
5 000 молодых людей. 

Дина ВЛАСОВА
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СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

МОЛОДЁЖЬ. НАУКА. ТВОРЧЕСТВО

«АКАДЕМИЯ ТАЛАНТОВ»: ТВОРЧЕСТВО ПОМОГАЕТ РАЗВИВАТЬ 
КРИТИЧЕСКОЕ МЫШЛЕНИЕ

КЛУБ — ХРАНИТЕЛЬ ИСТОРИИ

13 декабря в концертном зале Дома мо-
лодежи Санкт-Петербурга состоялся гала-
концерт — финал конкурса «Академия та-
лантов», который собирает одаренных сту-
дентов Президентской академии в Санкт-
Петербурге. 

Творческий конкурс берет свое начало 
в 2014 г. За 10 лет менялись номинации 
и форма проведения, но оставалось глав-
ное — неподдельное, искреннее желание 
конкурсантов показать свои таланты и 
умения перед компетентным жюри. 

— Мы готовим будущих лидеров и про-
фессиональных управленцев, для которых 
творческое начало — неотъемлемая часть 
успешной карьеры. В мире, где активно 
развивается искусственный интеллект, 
умение мыслить креативно, выходить за 
рамки привычного и находить нестан-
дартные подходы становится важнейшим 
навыком. Творчество помогает развивать 
критическое мышление, способность к са-
мовыражению и уверенность в себе — те 
качества, которые не только обогатят вашу 
жизнь, но и станут основой для успешной 
профессиональной деятельности,  — об-
ратился к участникам конкурса дирек-
тор Президентской академии в Санкт-
Петербурге Андрей Хлутков.

В этом году организаторы конкурса 
определили победителей в таких направ-
лениях, как вокал, танец, актерское ма-
стерство, инструментальная музыка, изо-
бразительное искусство, фотография и 
видеорепортаж.

На главной сцене выступили 60 студен-
тов с творческими номерами, которые ни-
кого не оставили равнодушным. Каждый 
номер встречали и провожали бурными 
овациями 500 зрителей — друзья и род-
ные финалистов, студенты и преподавате-
ли института, почетные гости.

— Уникальность этого конкурса в том, 
что участники могут показать любой свой 
талант, начиная от инструментального со-
провождения, заканчивая видео и фото. 
Это возможность стать частью большого 
проекта под названием «Академия талан-

тов», — рассказала организатор конкурса, 
студентка 2-го курса факультета социаль-
ных технологий Ирина Михальченко.

Специалист отдела молодежных инициа-
тив Екатерина Елисеева, также входящая в 
команду организаторов «Академии талан-
тов», подчеркнула, что на сцене выступили 
не только студенты, но и выпускники и пре-
подаватели Президентской академии. 

В состав жюри вошли пять экспертов в 
разных сферах творческой деятельности: 
актерское мастерство, танец, вокал, худо-
жественное ремесло и медиаискусство. 

— Конкурсные номера «Академии та-
лантов» произвели на меня яркое впечат-
ление благодаря разнообразию жанров, 
глубокой эмоциональности выступлений 
и высокому уровню мастерства участни-
ков, — рассказала выпускница Президент-
ской академии в Санкт-Петербурге, член 
жюри конкурса Арина Скомороха. — Я уве-
рена, что студенты, которые совмещают с 
учебой еще и творчество, — уникальные 
люди. У них есть такая чудесная возмож-
ность выразить свои чувства, мысли и 
переживания. Это помогает лучше понять 
самого себя, разобраться в своих внутрен-
них конфликтах и найти свой уникальный 
голос.

— Ребята молодцы! Талант — это то, что 
необходимо развивать и поддерживать, 
он есть у каждого из выступающих, поэто-
му желаю им не бояться показать себя, — 
отметила член жюри, участница телешоу 
«Танцы» Вероника Ермакова.

Члены жюри тщательно отбирали номе-
ра и по достоинству оценивали таланты 
финалистов.

Заместитель директора института по об-
разовательной деятельности Евгений Ки-
тин и декан факультета дополнительного 
профессионального образования Наталья 
Горбатова наградили победителей и лау-
реатов конкурса.  

По итогам конкурса Гран-при «Академии 
талантов» завоевала студентка 2-го курса 
факультета безопасности и таможни Гуль-
нора Бердыева, исполнив народный танец 
«Цветок Востока». 

— Восточные танцы — это не просто искус-
ство движения, это целый мир, наполненный 
красотой и эмоциями. В этом танце прояв-
ляется женская грация, энергия и пластич-
ность. Каждое движение, каждая волна тела 
передают настроение и чувства. Гала-концерт 
«Академии талантов» стал для меня насто-
ящим праздником творчества и вдохнове-
ния! — сказала Гульнора Бердыева. —  Атмос-

фера была наполнена волнением и ожидани-
ем. Это был настоящий вихрь положительных 
эмоций — от счастья до благодарности, от 
гордости до вдохновения.  Хочется продол-
жать творить дальше! Выражаю искреннюю 
благодарность нашему вузу и организаторам 
за прекрасное мероприятие.

Специальный приз от жюри получил сту-
дент 3-го курса факультета безопасности и 
таможни Ильнур Кулушев, виртуозно сы-
гравший на акустической гитаре «Инстру-
ментальное попурри». 

— Я получил заряд эндорфина, просто 
наслаждаясь самим процессом — высту-
пления на сцене. Я начал заниматься му-
зыкой в девятом классе, и за эти годы игра 
на гитаре стала моей стихией! Был неверо-
ятно рад, когда узнал результаты конкур-
са, — сказал Ильнур Кулушев.

Жюри присудило первое место в номина-
ции «Вокал. Современное исполнение» сту-
дентке 1-го курса факультета безопасности и 
таможни Елизавете Баладьян, в номинации 
«Современная хореография» победитель-
ницей стала студентка 2-го курса факультета 
экономики и финансов Вероника Авдеева 
с номером «Мои противоречия», в номи-
нации фоторепортаж награды удостоилась 
студентка 2-го курса факультета социальных 
технологий Анастасия Кутикина с видеоре-
портажем о впечатлениях участников фе-
стиваля первокурсников, который прошел в 
Президентской академии в октябре.

Победительницей в номинации «Фото-
графия» стала Татьяна Калашян, студентка 
2-го курса факультета международных от-
ношений и политических исследований, 
которая представила на конкурс серию 
фото «Битва двух соборов» — вид колоко-
лен Исаакиевского и Казанского соборов с 
Думской башни. Студентка 4-го курса юри-
дического факультета Ангелина Васильева 
заняла первое место в номинации «Изо-
бразительное искусство» с серией работ 
на тему быстротечности времени.

Все победители были награждены по-
четными дипломами, памятными подар-
ками и букетами. 

Юлия БУЛЫЧЕВА

Аспирант кафедры «Ракетостроение» Бал-
тийского государственного технического 
университета «ВОЕНМЕХ» им. Д. Ф. УСТИ-
НОВА (БГТУ «ВОЕНМЕХ» им. Д. Ф. Устинова) 
Дмитрий Сиволобов вошел в пятерку по-
бедителей престижного конкурса «300 лет 
Российской академии наук и Санкт-
Петербургскому государственному универ-
ситету. История в лицах». Его работа была 
посвящена научному творчеству пионера 
отечественного ракетного двигателестрое-
ния профессора Феликса Якайтиса. 

Фрагменты этой работы несколько раз 
докладывались Дмитрием на заседаниях 
Молодежного исторического клуба БГТУ 
 «ВОЕНМЕХ» им. Д. Ф. Устинова. Клуб был 
создан в 2022 г. как добровольное объеди-
нение обучающихся в университете, поста-
вивших своей целью сохранение истори-
ческой памяти, популяризацию знаний по 
истории, в том числе истории науки и тех-

ники. При доброжелательной поддержке 
администрации университета объединение 
начало активную работу.

С самого начала были сформулирова-
ны основные задачи Молодежного исто-
рического клуба, в числе которых можно 
выделить такие, как создание сообщества 
обучающихся и сотрудников университета, 
заинтересованных в изучении, сохранении 
и исследовании истории своего вуза, со-
хранении историй, воспоминаний, устных 
рассказов, фотографий, вещественных пред-
метов, экспонатов, а также в формировании 
знаний, представляющих исторический об-
лик БГТУ «ВОЕНМЕХ» им. Д. Ф. Устинова и 
его традиции. Руководителем Молодежного 
исторического клуба с первых дней его ра-
боты является ассистент кафедры филосо-
фии университета, заместитель руководите-
ля выставочно-образовательного комплекса 
Дмитрий Охочинский.

За прошедшие два с лишним года в рабо-
те Молодежного исторического клуба при-

нимали участие более 100 человек — сту-
денты, магистранты, аспиранты БГТУ «ВОЕН-
МЕХ» им. Д. Ф. Устинова, а число активистов 
клуба сегодня составляет около 30 инициа-
тивных молодых людей.

Стоит упомянуть основные, наиболее 
значимые мероприятия, которые органи-
зовал и провел клуб за прошедшее вре-
мя. 8 февраля 2023 г. члены клуба при-
няли участие во Всероссийском семинаре 
 «Отечественный оборонно-промышлен-
ный комплекс: история и современность». 
На специальном заседании Молодежной 
секции семинара прозвучали 10 докладов 
и сообщений. По рекомендации оргкоми-
тета в журнале «Военмех. Вестник БГТУ» 
были опубликованы пять научных статей, 
подготовленных на основе представлен-
ных докладов. Затем в апреле 2023 г. про-
шло заседание клуба ко Дню космонав-
тики, посвященное истории ракетно-кос-
мической техники. 12 больших докладов 
вызвали интерес и у молодежной части 
аудитории, и у преподавателей универси-
тета, пришедших послушать юных иссле-
дователей. 

29 ноября 2023 г. — специальное заседа-
ние в честь 35-й годовщины полета совет-
ского многоразового космического корабля 

«Буран». И снова — более 40 участников, 16 
докладов, лучшие из которых вошли в сбор-
ник научных трудов «История ракетной тех-
ники и космонавтики» — первое отдельное 
книжное издание клуба. А 6 марта 2024 г. — 
заседание клуба, посвященное 90-летию 
со дня рождения Ю. А. Гагарина, где было 
представлено более 15 докладов и сообще-
ний.

Последнее по времени заседание клуба 
состоялось 6 декабря 2024 г., основной те-
мой выступлений участников была история 
артиллерии и ракетно-космической техники.

У клуба уже появились свои лидеры: сту-
дентка Александра Грибанова по матери-
алам исследования по истории «русского 
космизма» была удостоена диплома побе-
дителя Молодежных Циолковских чтений, 
проведенных Детским космическим цен-
тром имени космонавта В. П. Савиных (Ки-
ров) осенью 2023 г. 

Активная поисковая и исследовательская 
работа, немалая публикационная актив-
ность помогает членам Молодежного исто-
рического клуба в их учебе и способствует 
постепенному росту научного уровня их пу-
бликаций.

Михаил НИКИТИН
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Открытие гала-концерта «Академия талантов» Президентской академии в Санкт-Петербурге
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Заседание Молодёжного исторического клуба БГТУ «ВОЕНМЕХ» им. Д. Ф. Устинова

Финал конкурса «300 лет Российской академии наук и Санкт-Петербургскому государствен-
ному университету. История в лицах» прошел в рамках Санкт-Петербургского конгресса 
«Профессиональное образование, наука и инновации в XXI веке». Студенты и аспиранты 
вузов, расположенных на территории Петербурга, представили на конкурс работы, посвя-
щенные страницам жизни и результатам исследований знаменитых петербургских ученых: 
историка права Юрия Новицкого, изобретателя первого в мире радиозонда ученого-метеоро-
лога Павла Молчанова, академика Игоря Курчатова, лауреата Нобелевской премии Николая 
Семёнова и других.

В состав экспертной комиссии и жюри вошли авторитетные представители профессорско-
преподавательского состава петербургских вузов, научные сотрудники РАН, представители 
Комитета по науке и высшей школе, Архивного комитета Санкт-Петербурга. Эксперты пла-
нировали отобрать 10 финалистов, но на конкурсе оказалось столько сильных работ, что в 
финал прошли 12 участников. Пятеро из них стали победителями конкурса: Игорь Савельев, 
Никита Гольцов и Екатерина Ивлева (Санкт-Петербургский государственный университет), 
Дмитрий Сиволобов (БГТУ «ВОЕНМЕХ» им. Д. Ф. Устинова) и Богдан Ребницкий (Санкт-
Петербургский государственный экономический университет).
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СТУДЕНЧЕСКИЙ СПОРТ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

КОНГРЕСС «РОССТУДСПОРТ»

#МЫВМЕСТЕ  
В ДОБРЫХ ДЕЛАХ, ДРУЖБЕ И СПОРТЕ

ХРОНИКА ПОБЕД

Конгресс «РОССТУДСПОРТ-2024», прошедший 
на площадке Национального исследователь-
ского университета ИТМО, в Санкт-Петербурге 
4–6 декабря, был посвящен ключевым до-
стижениям в студенческом спорте за послед-
ние годы и задачам, планируемым к включе-
нию в  Межотраслевую программу развития 
студенческого спорта до 2030 г.

Конгресс объединил несколько смежных 
событий: XI Всероссийский форум «Актуаль-
ные вопросы развития студенческого спор-
та», Всероссийский форум студенческих 
спортивных клубов России и II Всероссий-
ский форум «Взгляд в будущее: фиджитал-
технологии в высшем образовании».

Тематика выступлений спикеров подтверди-
ла тренды времени — развитие спортивных 
и технологических сообществ, междисципли-
нарность в образовании, что дает импульс 
большему вовлечению молодежи в спорт. 

Программа конгресса позволила обсудить 
региональное развитие спорта и между-
народные связи, финансирование и повы-
шение качества физкультурно-спортивной 
работы в вузах, молодежные стартапы и 
преемственность поколений в спорте, вне-
сение студенческих соревнований в Единый 
календарный план Министерства спорта 
России и их освещение в СМИ.

Традиционно участники конгресса гово-
рили о музеях студенческого спорта при 
участии представителей Государственного 
музея спорта России. 

Две экспозиции в фойе отразили суть 
конгресса. Выставка фиджитал-технологий 

приоткрыла дверь в будущее спортивных 
разработок, сочетание виртуальной реаль-
ности и физического мира, а исторические 
витрины раритетов из СССР напомнили о 
былых победах студентов на аренах своей 
страны и за рубежом.

Организатор конгресса — Министерство 
науки и высшего образования при поддерж-
ке Министерства спорта России, Федераль-
ного агентства по делам молодежи, Россий-
ского студенческого спортивного союза и Ас-
социации студенческих спортивных клубов 
России. В рамках конгресса подписан ряд 
соглашений о сотрудничестве между пред-

ставителями органов региональной власти, 
ведущими российскими университетами, 
некоммерческими организациями, предста-
вителями бизнеса и студенческими спортив-
ными лигами.

В Форуме студенческих спортивных 
клубов России приняли участие 500 ак-
тивистов со всей страны. Они общались с 
ведущими экспертами в области спортив-
ного менеджмента, маркетинга и медиа, 
обсуждали актуальные вопросы развития 
студенческого спорта.

Сергей НОВИКОВ

Международный форум гражданского уча-
стия «Мы вместе» — ключевое событие в 
области добровольчества — прошел в Мо-
скве 5–8 декабря с участием более 20 тыс. 
человек из регионов России и 40 стран мира. 
Форум собрал лидеров социальных проектов, 
руководителей благотворительных фондов, 
добровольцев и наставников, организаторов 
волонтерского движения, участников СВО.

Участники смогли познакомиться друг с 
другом, поделиться своими успехами и идея-
ми, а также найти партнеров для совместных 
проектов. Говорили о семейных и культурных 
ценностях, современных медиа и взаимо-
понимании между поколениями, городами, 
странами. 

В делегацию Санкт-Петербурга вошли 
представители вузов. На форуме «Мы вме-
сте» петербуржцы получили 14 наград, в 
том числе три первые. Санкт-Петербург 
победил во Всероссийском конкурсе 
лучших региональных практик «Регион 
добрых дел». Сертификат для поддерж-
ки вузовских и иных доброцентров был 
вручен руководителю Ресурсного центра 
города Сергею Королёву. 

Посвященную экологии встречу провел 
двукратный олимпийский чемпион первый 
заместитель председателя Комитета по эко-
логии, природным ресурсам и охране окру-
жающей среды Государственной Думы РФ, 
председатель Центрального совета Всерос-
сийского общества охраны природы (ВООП) 
Вячеслав Фетисов. В год 100-летия общества 
известные россияне напоминают о важно-
сти сохранения богатейшей природы России. 
Представители ВООП и Российского футболь-
ного союза подписали соглашение о разви-
тии молодежного спорта и экологии. Ожида-
ются соглашения и с другими федерациями, 
ведь спорт с природой неразрывно связан.

Председатель Общественного дви-
жения спортивных волонтеров Санкт-
Петербурга Нина Новикова на стенде АНО 
«Евразия» подписала открытки-привет-
ствия в адрес ветеранов ― спортсменов 
из дружественных стран и в рамках про-
екта «100 идей для развития граждан-
ского общества и страны» предложила 
уделять внимание студенческому спорту, 
его истории и развитию спортивной ин-
фраструктуры вузов.

Пётр НЕВСКИЙ

45 лет назад в декабре 1979 г. в Форт-Уэрте 
(Техас, США) Александр Дитятин стал четы-
рехкратным чемпионом мира по спортивной 
гимнастике. Вошел через год в Книгу рекор-
дов Гиннесса как единственный в мире гим-
наст, завоевавший на Олимпийских играх на-
грады во всех видах — три золотые, четыре 
серебряные и одну бронзовую медаль. Сегод-
ня Александр Николаевич Дитятин возглав-
ляет кафедру гимнастики и фитнес-техноло-
гий Российского государственного педагоги-
ческого университета имени А. И. Герцена.

***
По версии Федерации триатлона России 

студент Санкт-Петербургского государствен-
ного университета промышленных техно-
логий и дизайна (Университета ПРОМТЕХ-
ДИЗАЙН) Павел Сорокин признан лучшим 
триатлетом года. У него — победа на пер-
венстве России, призовые места на соревно-
ваниях в мире и России.

***
Уже много лет стоит особняком спар-

такиада «Первокурсник» Физкультур-
но-спортивного общества профсоюзов 
Санкт-Петербурга и Ленинградской обла-
сти «Россия», где выступают преданные 
спорту 11 вузов и соревнуются студенты 
по-настоящему, с азартом по девяти ви-
дам спорта: дартс, мини-футбол, настоль-
ный теннис, плавание, стрельба, стрит-
бол, туристская техника, шахматы, шашки. 
По итогам года победителями и призера-
ми стали команды двух групп вузов.

По контингенту обучающихся (более 6 тыс. 
студентов) ― Университет ПРОМТЕХДИЗАЙН, 
Национальный исследовательский универси-
тет ИТМО и Петербургский государственный 
университет путей сообщения Императора 
Александра I. По контингенту менее 6 тыс. 
студентов — Санкт-Петербургский государ-
ственный лесотехнический университет им. 
С. М. Кирова, Санкт-Петербургский государ-
ственный университет телекоммуникаций им. 

проф. М. А. Бонч-Бруевича, Государственный 
институт экономики, финансов, права и техно-
логий. Лесотехники побеждают в своей группе 
уже третий год подряд!

***
Санкт-Петербургский парусный союз и Яхт-

клуб Санкт-Петербурга назвали в десятый 
раз лауреатов премии «Яхтсмен года Санкт-
Петербурга» в 11 номинациях. В номина-
ции «Команда года до 23 лет» победили 
лесгафтовцы — студенты кафедры теории и 
методики водно-моторного и парусного ви-
дов спорта Василий Богданов и Данила Ре-
рих в олимпийском классе  «49-й». Первый 
год они выступают вместе и по итогам года 
стали первым номером сборной команды 
России. Они заняли первые места на этапе 
Кубка России и первенстве России, чемпио-
нате Санкт-Петербурга, на «Черноморской 
регате» и других соревнованиях.

Пётр НЕВСКИЙ

Рубрику ведёт Нина Новикова
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Команда Военмеха

ЗВЁЗДЫ 
СТУДЕНЧЕСКОГО 
СПОРТА 
ВСТРЕТИЛИСЬ  
НА БАЛУ

11 декабря Санкт-Петербург стал свидете-
лем исторического события ― первого Бала 
студенческого спорта. 

На праздник в Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет промышленных 
технологий и дизайна (Университет ПРОМ-
ТЕХДИЗАЙН) пришли студенты-спортсмены, 
их наставники, представители вузов, орга-
нов власти и спортивных обществ региона, 
которые смогли обсудить пути развития сту-
денческого спорта и просто отдохнуть в кругу 
коллег.

С приветственным словом выступили 
председатель Совета ректоров вузов Санкт-
Петербурга и Ленинградской области, рек-
тор Университета ПРОМТЕХДИЗАЙН Алексей 
Демидов и председатель Комитета по физи-
ческой культуре и спорту Санкт-Петербурга 
Антон Шантырь.

Программа бала включала награждение 
17 образовательных организаций за вклад в 
развитие студенческого спорта в регионе, а 
также награждение спортсменов, тренеров и 
клубы по 18 номинациям.  

Организаторами бала выступили Дирек-
ция по развитию физической культуры и 
студенческого спорта Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области «Буревестник» и 

 Совет ректоров вузов Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области.

Открытием года в индивидуальных ви-
дах спорта стал Никита Балакин (Санкт-
Петербургский горный университет импе-
ратрицы Екатерины II), в декабре он стал 
трехкратным чемпионом мира по дайвингу. 
Лидером года в командных видах спорта 
стал капитан Herzen Rowing Team, чемпион 
Санкт-Петербурга, победитель всероссий-
ских соревнований по академической гре-
бле Роман Скорик. «Прорывом года» на-
зван спортклуб «Военмех». Лучшим клубом 
болельщиков стало «Фанатское сердце» 
студенческого спортивного клуба «Невские 
титаны», его участники болели 1 декабря за 
победителя чемпионата вузов по стрельбе 
из лука студентку Президентской академии 
в Санкт-Петербурге Татьяну Казанцеву. «Фут-
больная лига Горного» стала лучшим внутри-
вузовским спортивным мероприятием.

Женский баскетбольный клуб Универси-
тета промышленных технологий и дизайна 
«ГУТИД» стал лучшим в номинации «Три-
умф года в женской команде». А тренер 
баскетбольной женской сборной Универ-
ситета ПРОМТЕХДИЗАЙН Геннадий Щети-
нин получил звание «Лучший тренер жен-
ской команды».

Сергей СОЛОДОВНИКОВ
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Н. Новикова и В. Фетисов
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Председатель Санкт-Петербургского отделения 
Российского студенческого спортивного союза 
В. Сущенко и председатель спортклуба «Горняк» 
И. Панченко
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ДИЗАЙН МОЛОДЫХ/YOUNG DESIGN 2024

КОНКУРС

Торжественная церемония награждения по-
бедителей Федерального конкурса «Дизайн 
молодых / Young design 2024» традиционно со-
стоялась 19 декабря в Большом выставочном 
зале Академии Штиглица. В этом году смотр 
стал пятым и юбилейным. Для участия в кон-
курсе было подано более 4 тыс. заявок из 80 
городов России.

Торжественную церемонию открыла 
ректор Академии Штиглица Анна Кисли-
цына.  Она отметила, что конкурс «Дизайн 
молодых» рассчитан прежде всего на сту-
дентов, потому что именно они являются 
главным двигателем прогресса, и побе-
дивших на смотре талантливых ребят ждет 
большое будущее. 

С приветственным словом выступил 
председатель Законодательного собрания 
Александр Бельский. 

— Поистине «Дизайн молодых» стал 
определенным брендом нашего города. Мы 
видим взаимодействие с компаниями, ко-
торые обращаются к участникам конкурса и 
видят ваш потенциал, ― подчеркнул он.

Также победителей и призеров Фе-
дерального смотра молодых дизайне-
ров поздравил вице-губернатор Санкт-
Петербурга Владимир Княгинин. Он по-
благодарил участников смотра за их инте-
ресные проекты, отметив, что городскому 
правительству всегда интересны новые и 
перспективные разработки. Вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга Кирилл Поляков об-
ратил внимание на то, что креативные ин-
дустрии в Северной столице развиваются 
рекордными темпами, опережая многие 
регионы России.

В этом году Академия Штиглица выдви-
нула проекты на 3 из 16 номинаций кон-
курса. В номинации «Мой прекрасный 
день/Графический дизайн» предстояло 
разработать графическое решение кружки 
для Императорского фарфорового заво-
да. Победители: Ульяна Седая, Елизавета 
Буянова, Алена Роньжина. В номинации 
«Иммерсионная воронка / Промышлен-
ный дизайн» необходимо было создать 
дизайн-проект стального поршневого 
чайника (френч-пресса) для компании 
«Аполло».  Победители: Мария Горохова, 
Юлия Кузьминых, Александра Гайворон-
ская. В номинации «Культурный дизайн/
Средовой дизайн/Дизайн интерьера» за-
дачей участников было выполнить единый 
дизайн-код оформления офисного про-
странства инновационной биотехнологи-
ческой компании BIOCAD для интерьеров в 
различных странах с учетом их националь-
ных и культурных особенностей. В этой 
номинации у Академии Штиглица 2-е ме-
сто (Екатерина Зверева) и 3-е место (Анна 
Пацвальд).

При этом студенты Академии Штиглица 
также активно участвовали в номинациях, 
выдвинутых другими вузами и организа-
циями.

Федеральный конкурс «Дизайн моло-
дых/Young design 2024» прошел при под-
держке правительства Санкт-Петербурга. 
Организатор смотра молодых дизайне-
ров ― Фонд поддержки инноваций и мо-
лодежных инициатив Санкт-Петербурга, 
соорганизаторы ― Академия Штиглица, 
Санкт-Петербургский государственный 
университет промышленных технологий и 
дизайна, Санкт-Петербургский политехни-
ческий университет Петра Великого. 

Поздравляем победителей и призеров 
конкурса с заслуженной победой и жела-
ем им новых творческих свершений!

Илья ПАВЛОВ ©
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